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Последнее поле

Э ДГАР ЮГАНОВИЧ 
Ifoiorr, главный агро
ном колхоза « Иск

ра в оцееках был, как 
обычно, сдержан:

— Зерновые убрали рано, 
это правда. Погода позволя
ла. Но и урожайность по
лучилась такая из-за засу
хи, что не особенно перетру
дились.

— Низкая?
— В среднем с гектара 

по 17,5 центнера. Для нас, 
считаю, маловато...

Да, бывали у иафовцев 
сборы зерна куда более ве
сомые. Хотя, конечно, и ны
нешнему намолоту могут по
завидовать, особенно в се
верных районах.

Только что, прямо на гла
зах, была поставлена послед- 

''няя «точка». Это походило 
на какую-то интересную, ве
селую игру. Правда, вели ее 
взрослые. Вот несколько 
комбайнов, шесть или семь,

: ’го каруселыо, то распрямля
ясь веером, прошлись по 
тесноватому для них полю. 
И вдруг в центре его оста
лась всего одна машина — 
ее-то ножи и достригли по
следний хлебный клиньппек. 
Теперь, куда ни глянь, толь
ко колючая стерня.

Кабину «Нивы» покинул, 
добродушно улыбаясь, мо- 

■ йодой бородач. Оказывает
ся, старый знакомый.

Что, Рудольф, разжа

ловали из инженеров по экс
плуатации?

Главный агроном попра
вил серьезно: ■

— Ни одну уборочную не 
пропустил. И обязанности 
инженера даже на день с 
себя не слагал. Все успева
ет.

— Нас, Кербов, нельзя 
разжаловать,— это подошел 
1{арл Павлович, дядя Ру
дольфа, — потому что мы 
умеем работать. Так, пле
мяш?

Хорошо поработали, как 
выяснилось, все члены от
ряда, который возглавил 
Рудольф Керб. А особо сто
ит отметить Югана Ласмаяа 
и Андрея Богеяса.

— Жаль,— , оказал Коот, 
— что нельзя наших про
пашников за работой сфото
графировать. По 260 цент
неров с гектара кукурузной 
массы получили. Хоть запи
сать надо, кто они,—Эдуард 
Вальтерович Мяедам, Алек
сандр Владимирович Зверев, 
Николай Васильевич Сы
тин.

— Хватит силоса?
— 9 тысяч тонн заложи

ли. Нормально.
Еще раз агроном окинул 

взглядом последнее поле:
— Ну, ладао. Поеду на 

зернскомплекс.
А там, что-то принидывая 

в затрёпашом блокношке, 
стоял возле невысокого бур

та заведующий этим хозяй
ством Леонид Иосифович 
Бутьно:

— В теперешнюю уборку 
я даже не заметил, чтобы 
напряженно было. Две су
шилки до 150 тонн в сутки 
спокойно выдавали, почти 
безостановочно. Семена пше
ницы, овса, ржи. гороха за
сыпали, сколько требова-

лось, с  фуражом не будем 
бедствовать.

К весовой неспешно под
катил грузовик.

• Бутько поинтересовался: 
— Надо самого лучшего 

шофера? Саша Деннинг. Он, 
вообще-то, не местный, из 
райсельхозхиошии, но уже не 
первый год нам помогает. 
Трудяга, каких поискать.

Это и было последнее зер
но с последнего поля.

А у лучшего водителя бы
ло отличное настроение.

В. ВЕРЮТИН.. *  *  *

НА СНИМКАХ А. ВА
СИЛЬЕВА: Карл Павлович 
и Рудольф Кербы; оослед- 
яяй клинышек; водитель 
Александр Деннинг.

Первомайский район.
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«Синий утес»—детям
О  размещении детского психоневроло

гического санатория

Исполнительный комитет областного Совета народ
ных депутатов отмечает, что в результате пожара унич
тожено здание детского психоневрологического санато
рия и более 50 больных тяжелейшим за^леванием ока
зались без места постоянного и систематического лече
ния. ,

В партийные и советские органы, средства массовой 
информации поступают просьбы родителей об улучше
нии условий лечения детей, страдающих детским цере
бральным параличом.

Исполнительный комитет РЕШИЛ:
Обязать объединение «Томскоблжилкомхоз» (т. Тро- 

пин) передать здание гостиницы' «Синий утес» Томскому 
горисполкому для размещения детского психоневрологи, 
ческого санатория.

Томскому горисполкому (тт. Ковригин, Малащук) 
срочно провести необходимые работы по размещению са
натория и в октябре 1989 года ввести его в эксплуата
цию.

Поручить Томскому горисполкому, гороно и гор- 
здравотделу решить вопрос об открытии в детских садах 
груш! детей, больных ДЦП, привести в систему реабили. 
тацию и лечение страдающих этим заболеванием, с мо
мента рождения.

Управлению народного образования (т. Барашева) 
рассмотреть вопрос и внести предложение об открытии 
опецшкольгинтерната для больных ДЦП.

Контроль за исполнением решения возложить на за
местителя председателя облисполкома А. П. Габрусенко.

Спрос и предложение

Наши |Интервыо

ОБ ю ридической  всеобуче
Итак, в свете решений XIX Всесоюзной партийной кон

ференции принято постановление секретариата обкома 
КПСС об организации в нашей области юридического 
всеобуча. Наш хорресповдевт В. Брьщднва беседует во 
этому поводу с начальником отдела юстиция облнсполко- 
ма Т. С. Мордовнной.

— Тамара Саргааана, аав на
настврожнла эаяаланная ши- 
ремомасштабность правового 
обучения? Был Же у нас роди- 
телвеиий всевбуч, есть всеоб
щее среднее. А результат... И 
бет опять эта привычно ма
жорная приставка. Так и ка
жется, что просвечивает сквозь 
нее желание покончить с труд
ным делом одним- махом.

— Первоначально да, на- 
бТброжила. Но я лично вос
принимаю этот всеобуч как 
задшше на перспективу. 
Сразу не заштопать дыры 
прошлых лет. У людей на
ших не воспитана привычка 
советоваться с законом. Это 
от элементздного непонима
ния. что все мы ежедневно 
вступаем в отношения, кото
рые регулируются нормами 
права и в юриспруденции 
квалифицируются как пра
воотношения. Судебная 
практика показывает, что 
многие бы споры между 
гражданами по имуществен
ным, семейным, трудовым и 
многим дк^гим правоотно- 
шенияА! не возникали, если 
бы люди хотя бы в рбщих 
чертах знали нормы, их ре
гулирующие, или хотя бы 
советовались |предварител1̂ . 
но с юристами. Вот и под
стерегают человека тяжелые 
стрессы в естественных его 
стремлениях покупать, да
рить, обменивать, искать ра
боту с некопеечной зарпла
той н по душе, иметь жену- 
друга, готовиться к роди
тельству и т. д., и т. п. Су
дьи стоцут от растущего ва
ла гражданских исков. Оно 
и не удивительно: юридичес
ки беспо,мощны (или не ува
жают закон!) даже руково
дители. 216 незаконных пра
вовых актов появилось за 
один год в органах государ
ственного управления, на 
предприятиях и в учрежде
ниях области. Более 40 про
центов рабочих и служащих, 
уволенных по инициативе 
администрации, народные 
суды восстанавливают.

— Но ведь правовой пропа
гандой занималось не только 
общество «Знание». За нее от
читывались все подразделения 
правоохранительных органов.

— Отчитьшались — да. 
Но ставка на количество бе
сед и разрозненных лекций 
огранивалась скоплением в 
аудиториях народа... в ко
личестве 3—5 человек. 
Впрочем, есть у нас и доб
рый опыт. Среди энтузиа- 
стчж правовой пропаганды 
назову председателя Киров
ского районного нарсуда 
В. Ф. Воборовского, нашего 
опытного юриста Ю. М. Со
кольникову. Немало сделал 
университет правовых зна
ний, бессменно возглавляе
мый И. В. Федоровым. Опыт 
таких ученых и практиков, 
действенные формы и мето

ды других ГбрсДбВ А4Ы ис
пользовали при подготовке 
целевых программ для все
обуча.

Таней зопрве: как будут 
учитываться профассиеналь* 
ныа, возрастные и другие со
циальны* особенности населе
ния?

— Начну с детворы, под
ростков. В школах и ОПТУ 
изучают новый предмет «Ос. 
новы советского права». В 
вузах — более углубленный 
курс изучения права плюс 
различные формы внеауди
торной работы со студе(н;га- 
ми. Звенья экономической 
учебы позволят повысить 
юридическую грамотность 
трудовых коллективов. Hai хо
зяйственных руководателей 
разного ранга рассчитаны 
специально сформированные 
школы н семинары, в том 
числе курсы для начальни
ков смен, мастеров, брига
диров. Ну а для партийных, 
советских, профсоюзных, 
комсомольских работников— 
тоже особые программы, а 
формы учебы прежние. ■Это 
■и УМЛ, и областные курсы 
повышения квалификации, и 
школы, семинары при обко
ме, горкомах. patooMax 
КПСС, и школы советского 
строительства при исполко
мах местных Советов.

— Есть ведь и такая часть 
населения — те, кто еще или 
уж* не работает, не учится.

— И это предусмотрено.’ 
Их пригласят клубы и раз
личные лектории, в том чи
сле по месту жительства, в 
кинотеатрах. Никто ведь не 
отменял и «круглые столы» 
с участием юристов-ученых, 
руководителей УВД проку, 
ратуры. Ну и сельские схо
ды, единые политдни, вече
ра вопросов и ответов тоже 
будут способствовать право
вой пропаганде.

— А полно ли учтена спе
цифика правовых интересов 
общественных формирований, 
которые помогают правоохра
нительным органам а борьбе 
с преступностью?

— Учтена. В их учебе 
помогут комсомольские ко
митеты, профсоюзы, област
ная организация общества 
«Знание». В Положении о 
всеобуче, утвержденном не
давно обкомом партии, чет
ко определены также задачи 
управлений народного обра
зования и культуры облис
полкома. Есть там абзац и о 
роли журналистов во все
обуче.

— Да, мы знакомы с этим 
положением. Постоянные руб
рики, юридические консульта
ции, конкурсы районных и 
многотиражных газет на луч
ший материал по правовой те
матике — это, как говорится, 
обкатано в редакциях, на те
левидении, радио. Сложнее с

изучением общественного мне
ния по актуальным вопросам 
совершенствования законода
тельства и практике его при
менения. Тут надежда на по
мощь ученых, А скажите, по
жалуйста, чего, на ваш взгляд, 
не хватает «Красному знаме
ни» в освещении правовой те
матики?

— Системы, скоординиро- 
вавности действий со своими 
же 1юллегами. То выходит 
в свет и эфир однотипная 
инф0|рмация — словно под 
копирку. То весь отряд жур
налистов дружно не замеча
ет важного события. Есть 
выступления неглубокие. В 
областной газете все преж
ние рубрики нужны. Пусть 
останется, но станет регу
лярной страница , «Закон и 
мы». Понимаю, что вам при
ходится давать ответы на 
вопросы, которые к(дут от 
томичей в вашу редакцию и 
в коо'ператнв «Право», ко
торый готовит эту тематиче
скую страницу. И все же я 
считаю, что нынче стоило 
бы сосредоточить внимание 
на разъяснении трудового 
законодательства. На сле
дующий год сделать акцент, 
допустим, на вопросы граж
данского. И так по этапам.

— Ваши пожелания мы об
судим... Всеобуч берет старт. 
Есть продуманные программы 
с нацеленностью на систему 
знаний, есть лекторы, препо
даватели, которые тоже будут 
повышать свою квалифика
цию. Но как же с учебкой ли
тературой? Ведь нигде не ку
пишь даже кодексы,

— ’Тут дела плохи. Союз
ные издательства ничего не 
прибавили ни в тиражах, ни 
в наименованиях. Хотя мы 
регулярно делаем заявки, за
ключаем договоры. Могли 
бы и месташе типографии 
помочь. Издать, например, 
кодексы законов о труде, о 
браке и семье. Мы, правда, 
переговоры об этом еще не 
вели.

— Трудность и в том, что 
немало законов пересматри
вается,

— Что ж. Современному 
человеку многое приходится 
делать на бегу. А перестрой
ка особенно подгоияет. Вы
хода нет— придется и в та
ких условиях учиться и пё- 
реучиваться.

— Каи я поняла, Тамара 
Сергеевна, большинству томи
чей предстоит не только акку
ратно посещать занятия, но и 
экзаменоваться в той или 
иной форме. .Упор-то сделан 
на активные методы обучения.

— Ну, основной экзамен 
примет жизнь. Люди пой. 
мут выгоду полученных зна
ний. Не думаю (я возвраща
юсь к началу нашей с вами 
беседы), что добьемся по
головной и высокой юриди
ческой грамотности. Необ
ходимость в правовой услу
ге не отпадет. И поскольку 
в обозримом будущем вряд 
ли у всех появятся личные 
адвокаты, юристам и журна
листам предстпг позабо
титься о В03МО.1КН0СТИ чело
века быстро получить такую 
услугу. Давайте теснее со
трудничать!

НОВОСТИ.

С тр о и т  С а р а ф а н о в ка
с  организацией в с. Сарафановка Мол- 

чановского района самостоятельного совхо
за «Знамя» здесь постепенно разверну
лось большое строительство. Душой его 
стал директор хозяйства Н. В. Шевцов. 
Он не только умело организует дело (сей
час в совхозе трудится несколько наемных 
бригад), но и сумел найти взаимоАонима- 
ние с Могочинским лесозаводом и Молча- 
новским кирпичным заводом. Они помога
ют совхозу материалами.

Из производстаенных объектов в совхо
зе сейчас строятся гараж, ремонтно-меха
нические мастерские и колбасный цех. Ве
дется большое социально-культурное стро
ительство: сооружается общественно - по
литический центр, в котором будут клуб, 
видеосалон, комбинат торгового обслужи
вания, почтовое отделение, фельдше^ко- 
акушерский пункт и библиотека. На очере
ди торговый центр — три магазина н 
столовая в комплексе. В; ДУРНЕВ.

Запах
фруктав

витает сейчас над вагонами, 
которые прибывают в Томск 
с юга в адрес объединения
«ТОМСКНЛОДООВОЩХОЗ»;.

С грузом, прибывшим из 
теплых краев, томичи озиа'- 
комились на осенних при

лавках. Воронежская, Кур
ская области. Краснодарский 
край прислали сибирякам 
разнообразные яблоки. Уже 
продано около двух тысяч 
тонн бахчевых — дынь, ар
бузов, присланных хозяйст
вами Узбекистана и Казах
стана. Из Средний Азии 
прибыл лук. Он также уже 
реализуется.

Задерживаются фрукты 
из Молдавии.

Л. ИВАЦОВА.

Н ЕДАВНО в «Том
ской неделе» швей
ная ф а^ика ' рекла

мировала модели-новинки к 
зимнему сезону: пальто
женское зимнее с воротни- 

, ком «каракуль» и полу
пальто для молодежи из 
цветного иокуоственного ме
ха. Модели достаточно ин
тересны, сравнительно не- 
дороги и, можно не сомне
ваться, пойдут нарасхват. В 
рекламном тексте указаны 
размеры, ориентировочная 
цена, но ни слова о том, 
сколько всего намерена .вы
пустить их фабрика. Дой
дут ли новинки до сельских 
модниц?

К сожалению, судьба но
вых моделей, как правило, 
незавидная и зависит во
все не от спроса потребите
лей. К примеру, меховых 
полупальто для молодежи 
фабрика сможет пошить в 
нынешием году только 
триста штук, так как цвет
ной мех — сырье дефицит
ное. А количество прорек
ламированных пальто опре
делится количеством выде
ленных фабрике воротников 
из не менее дефицитного 
меха «каракуль». Всего в 
год здесь отцрузят в тор
говлю 24 тысячи женских 
пальто и М30КСКИХ полу
пальто из искусственного 
меха. Замечу, что именно 
это дает фабрике около 
миллиона рз^лей при
были, в то время как ос
тальные пять видов про
дукции (школьная форма, 
платья, сорочки, ватные 
куртки, халаты) — только 
900 тысяч.

Но экономическая сторона 
дела — тема особая, и пока 
речь не об этом. Переезд 
швейной фабрики в новые 
корпуса, ожидали покупате
ли, отразится на дефиците 
швейных товаров в магази

нах области. Однако этого 
не произошло. Новоселье 
не прибавило швейникам 
производственных площа
дей. В новом трехэтажном 
здании складские помеще
ния заняли весь первый 
этаж.

— Мы просили, — рас
сказывает главный инженер 
фабрики Т. Я. Бычкова, —

этим сначала у ташкент
ского кооператива, затем и 
у томской «Эврикя». Но в 
облисполкоме и это пред
ложение не поддержали.

Передача части производ
ственных площадей коопе
ративу решила бы для 
фабрики проблему не толь
ко с ремонтом, но и отча
сти кадровую: сейчас на

«запустить» его к... началу 
октября. Это после того, 
как оно почти год просто
яло бесхозное!

Как развиваться сегодня 
швейной фабрике? Можем 

мы рассчитывать на вы
пуск ею не просто недоста
ющих в области товаров, 
но и модных изделий как 
для детей, так и для взрос-

рика потратила 300 тысяч 
рублей. Вот что нужно бы
ло считать. И не швейни
кам, а руководителям обл
исполкома.

Сказать, что на швейной 
фабрике не думают о за
просах потребителей, нель
зя. Несмотря на то, что по
шив платья и мужской со
рочки — на грани убытка.

Шить, да не „  зашиться‘М
Что Мешает увеличить выпуск, швейных товаров в нашей области

оставить за нами и старое 
помещение. Посылали пи
сьма в министерство, обра
щались в облисполком: 
предлагали на старом ме
сте организовать производ
ство меховых пальто, ват
ных курток и школьной 
формы. Но вопрос так и ос
тался открытым.

А между тем пустое бес
хозное здание простояло 
уже год. Оконные проемы 
с выбитыми стеклами те
перь забиты древесностру
жечными плитами, покра
шены под цвет кирпича. Та
кой грим стоил кому-то не
малых денег, и ради, чего? 
А для настоящего ремонта 
или реконструкции здания 
теперь потребуется еще 
больше средств.

— Нам предлагали ус
луги и кооператоры, —про
должает Татьяна Яковлев
на. — Они хотели взять 
старое помещение со всеми 

' «потрохами», отремонтиро- 
вать на свои средства, а за
тем организовать пошив. 
Было желание заняться

фабрике не хватает более 
двухсот человек, поэтому 
даже то оборудование, ко
торое имеется, используется 
лишь на 65 процентов.

Вместо того, чтобы опе
ративно решить вопросы, 
связанные . с дальнейшим 
развитием швейной фабри
ки, в облисполкоме то и де- 
ло меняли свои решения: то 
«сватали» старое здание об
ществу «Знание», то одно
му из НИИ. Очередной раз 
«переиграли» весной ны- 
■нешнего года, когда на бю
ро (властного комитета 
партии рассмотрели вопрос 
«О работе первичных пар
тийных организаций пред
приятий легкой промышлен
ности области по наращива
нию производства и повы
шению качества потреби
тельских товаров». Вскоре 
после бюро на фабрике по
бывал бывший . начальник 
отдела товаров народного 
потребления облисполкома 
А. Ф. Чумак и предложил 
фабрй}{е... все-таки занйться 
ремонтом старшр здания в

лых? К сожалению, не мо
жем. Ни сегодня, ни завтра, 
ни через год. Несмотря на 
то, что в постановлении 
упомянутого заседания об
кома партии категорично 
было сказано: «Улучшить
иопольвование имеющихся 
производственных площадей 
и расширить ассортимент».

Легко оказать — улуч
шить. Но как? Татьяна 
Яковлевна Бычкова вспо
минает, как однажды руко
водителей фабрики пригла
сили в отдел товаров народ
ного потребления облиспол
кома и предложили посчиг 
тать свои возможности. 
Только что считать? На но
вом месте фабрика оказа
лась в тяжелом финансовом 
положеши, пришлось реа
лизовать вьювободившееся 
оборудование, причем дово
льно дефицитное. Как бы 
бно сейчас пригодилось! А 
выручили всего-то 150 ты
сяч рублей. Кстати, на уст
ранение недостатков строи
телей в новом здании фаб

она увеличивает объемы их 
вьшуЬка. Думают здесь и о 
том, конечно, как увели
чить выпуск прибыльной 
продукции, шире использо
вать договорные цены. И за 
это мы упрекать коллектив 
не вправе: ведь каждого ра
бочего нужно заинтересо
вать в конечном результате. 
В нынешнем году, по рас
четам начальника лланово- 
зкономического отдела В. В. 
Лазаревой, фабрика выйдет 
«а 18 миллионов рублей. А 
от коллектива в облиспол-. 
коме требуют довести объ
ем производства до 25 мил
лионов рублей.

— Как будто это изменит 
погоду на потребительокои 
рынке, — заметила инже
нер фабрики Т. Я. Бычкова. 
— Административно-нажим
ные методы руководства по- 
прежнему в  силе. Я СЧИ-, 
таю, что сваливать огром
ные объемы производства 
необходимых для области 
швейных товаров только па 
одну нашу фабрику — уто
пия. Ну?кно развивать

швейную отрасль в области, 
и не только в областном 
центре, но и в каждом рай
оне. К примеру, в деревне 
Барабинке, что недалеко от 
Томска, пустует двухэтаж
ное здание торфозавода. 
Прибыль от него хотят по
лучить все, а средства для 
реконструкции предлагают 
вложить швейной фабрике. 
Можно открыть швейные це
хи уже сегодня в Стреже- 
вом и Асине, где немало 
женских трудовых ресурсов. 
Почему в этом должна быть 
заинтересована только наша 
фабрика, а где интерес 
местных Советов — занять 
людей и поправить положе
ние с товарами? Но облис
полком по-прежному только 
от нас требует открывать 
дополнительные участки. А 
нам это невыгодно: пет эко
номической заинтересован
ности...

Не согласиться с шени- 
ем специалиста трудно. Да 
и опыт других городов я 
регионов страны, где швей
ная отрасль стремительно 
развивается, убеждает, что 
гораздо проще и эффектив
нее на пустом месте орга
низовать новое производст
во, чем тратить усилия для 
выжимания соков из старо
го. Да и, согласитесь, тре
бовать от бригады, которая, 
окажем, шьет ватные курт
ки, пошивать в перерывах 
между ними модные пальто 
— просто смешно.

В папке заказов торговли 
и оптового предприятия д^я 
освоения на месте — тыся
чи наименований изделий, 
причем далеко не самых 
сложных. . Если будем 
ждать, когда за них возь
мется швейная фабрика, ос
танемся, простите, в негли
же. Но кто еще возьмется?

Т. КОНДРАЦКАЯ.
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ДИСКУССИОННЫ Й ПОЛИТКЛУБ 1Г

КАК Н И К О ГД А  РАНЬШ Е
в  «Дискуссионном полит- 

клубе» до сего времени ве
ли разговор прежде всего 
партийные работники. Это 
и привлекает, и в то же 
время создает впечатление 
односторонности. Отсюда 
и проблемы упираются в 
основном в улучшение ра- 
^ т ы  партийных организа
ций на этапе очередной ре
организации. А речь дол
жна идти о коренных каче
ственных изменениях.

Возьмем, к примеру, 
предлон(ение В. Ф. Купрес- 
сова — формировать аппа
рат из избранных членов 
партийных комитетов.
Предложение заманчивое,' 
но вряд ли осуществимое. 
В партийные комитеты дол
жны быть избраны инициа
тивные, пользующиеся ав
торитетом коммунисты, 
способные защитить инте
ресы народа. Но каждый 
ли избранный в партийный 
комитет согласится на уход 
с постоянной работы, на от
каз от профессии, иногда н 
на потерю в зарплате? И 
это при том, что нужен и 
опыт, и знания политиче
ской работы. Но самое 
главное — замена одних 
сотрудников аппарата дру
гими вряд ли приведет к 
кардинальному изменению 
положения дел. Суть в том 
— какие задачи решает ап
парат, какие У него функ
ции, во имя чего работают 
и партийные комитеты, и 
партийные организации в 
целом.

Как известно, авторитет 
партийных (Организаций 
зиждется на их способности 
защищать интересы трудя
щихся, вести дело к улуч
шению, опираясь на знания 
процессов, происходящих в 
обществе. Вот почему ост
рая дискуссионная статья 
Е. В. Дмитриева, опублико
ванная 2 июля этого года, 
не вызвала у меня удовле
творения, ибо в ней практи
чески обходится именно 
этот важнейший для пар
тийной работы вопрос. Ста
нет ли авторитет партий
ных организаций вьппе, ес
ли секретарей обкома 
КПСС станет на 2—3

Единый политдень

меньше? Е. В. Дмитриев 
искренне обеспокоен наши
ми партийными делами, но 
даже если бы все предло
жения, которые он выдви
нул, были приняты, практи
чески ничего не изменилось 
бы.

Возьмите ситуацию в 
Кировском районе г. Том
ска и соответственно в Ки
ровской партийной оргаиш- 
зации. Итсяи выборов до
статочно объективно отра
жают исключительно слож
ную и напряженную обста
новку, сложившуюся здесь 
прежде всего в социальной 
сфере. Именно в этом рай
оне сосредоточена основная 
часть томского студенчест
ва. Сколько из наших сту
дентов живет ншке черты 
бедности? Многие ли из 
них уверены в завтрашнем 
дне? В Кировском районе 
исключительно велика кон
центрация научно-техниче
ской интеллигенции, нема
лая доля которой — моло
дые специалисты. Инжене
ры, младшие научные сот
рудники, учителя, врачи 
— именно их проблемы 
медленнее всего решаются, 
а иногда и просто не реша
ются. Все это превращает 
их в горючий материал по
литики.

Нам сейчас, как никогда 
раньше, необходимы теорт- 
тические знания и полити
ческая зрелость. К сожа
лению, именно хэтого не 
хватает многим — и кад- 
'ровым работникам, и рядо
вым коммунистам. Ведь мы 
работаем в условиях, когда 
предстоит заново разобра
ться в казавшихся ранее 
очевидными истинах.

Партийное единство. В 
настоящее время стало 
практически нормальным, 
по крайней мере весьма 
распространенным явлени
ем, когда коммунисты вхо
дят в общественно-полити
ческие организагщи, зача
стую стояпцге на прямо 
противоположных политиче
ских позициях. Другие не 
могут определить свое к 
этому отношение. Мы, оче
видно, никогда не вернемся 
к единомыслию. От плюра-

НТО й Ш Т Ь ?
в  цехах и красной 

уголке управлевня спи
чечной фабрики люди со
бирались для ответа на 
этот вопрос. Он вытекал 
из повестки единого по- 
литдня: «Борьба с пре
ступностью, укреплеиве 
правопорядка — важная 
задача правоохраняпель- 
ных органов, каждого тру
дового коллектива, об
щественных организаций, 
составная часть формиро
вания правового государ
ства».

\
Надо сказать, что коллек

тив старейшего томского 
предприятия «скал ответ на 
него и раньше. Ведь именно 
здесь возник первый в Том
ске рабочий отряд содейст
вия милиции—РОСМ. Идея 
носилась в воздухе, а выска
зана была более года назад. 
В жизнь пробивалась труд
но. Не знали тогда томичи 
о подобном опыте горьков
чан. В райисполкоме, УВД, 
в обкоме ВЛКСМ осторож
ничали, хотя не только пар
ням, вернувгпимся из армии, 
давно было ясно: рейды ДНД
— самообман, иикадая это 
не борьба с преступностью. 
Уличный патруль при сол
нышке, силами прекрасного 
пола (на фабрике большин
ство трудового коллектива
— женщины) не в .состоянии 
навести порядок в микрорай
оне.

Организационно оформил
ся первый РОСМ недавно. 
Один из его инициаторов — 
директор фабрики В. П. 
Берлинский заключил с 
группой парней договор (по
ка до конца года). Админи
страция гарантирует членам 
нового общественного фор
мирования твердую зарпла
ту, все социальные права 
плюс соцстрахование. Сей
час в объединенном отряде 
10 человек (не только со 
спичфабрики). Трое из них 
прка кандидаты. Они еще 
должны доказать, что смо
гут. сумеют работать в от
ряде. Ведь ньшешиие де
журства — уже не прогул
ка, а настоящая работа вме
сте с милицией, противобор
ство, которое должно опе
режать встречи хулиганов и 
грабителей с людьми слабы
ми, беззащитными.

Выступая перед собрав
шимися, секретарь Октябрь
ского райисполкома С. А. 
КО|ротаева отметила, что 
рост преступности в районе 
не задел микрорайон спич- 
фабрики, здесь относительг 
но благополучный островок. 
Однако из зала была реп
лика: «Через парк по вече
рам ходить страшно». Безо
бразничают явно не фабрич
ные. Члены РСКЗМ только 
приступили к работе; о. боль

ш и х  результатах говорить

рано. Но обнадеживают сло
ва командира отряда Кон
стантина Голубинского: «У 
нас уже конкурс — два че
ловека на одно место... Я 
стараюсь подбирать ребят 
физически крепких, но, ко
нечно, таких, у которых фи- 
зичесжая сила не довлела 
бы над разумом».

В автоматно-сборочном це
хе докладчиком был дирек
тор фабрики, в других це
хах — тоже свои, товарищи 
из дирекции и про^йюма. 
Пришел для беседы в ста
рейший рабочий коллектив 
областного центра и О. Д. 
Андрющенко — начальник 
отдела профилактической 
службы УВД (наконец-то 
восстановлена такая служба 
в управлении внутренних 
дел облисполкома!).

Ну а еще в чем видна 
перестройка милиции? Ког
да райисполком см<шсет ре
шить Давние, весьма болез
ненные проблемы микрорай
она? А кто подумает о еди
ной форме для членов 
РОСМ? Хотелось бы, чтобы 
они носили и какой-то све
тящийся в темноте знак. «Да 
и хотя бы дубинками надо 
их вооружить!..»

Красный уголок одаозяач- 
но отреагировал на идеи 
гумашюации, потепление ус
ловий в-ЛТП, исоравятель- 
но ■ трудовых колониях. Не 
перестараться бы! Наказан
ные за опасные преступле
ния не должны рассчиты
вать на снисхождение. Ведь 
смех и грех: вчерашние бан
диты стали забастовки уст
раивать: кто сластей в тюрь
ме требует, кто водки...

Рабочие отряды содейст
вия милиции — это прекрас
но, но почему другиечо об
щественные формирования 
сбавили обороты? И кто на
ведет санитарный порадок 
возле фабричньпс домов? Кто 
должен трудоустраивать, с 
детства воспитывать нетер
пимость к летости у сыно
вей и дочек? Почему у нас 
во всем какая-то кампаней
щина, резкие шарахания то 
влево, то вправо? Сначала о 
сверхмилосердии по отноше
нию к прест5̂ в 1шш закон 
1фичали, теперь о чрезвы
чайных мерах заговорили?

Вопросы, раздумья, пред
ложения. Они шли с двух 
сторон — из зала, к высту
пающим и наоборот. Неко
торые вопросы так и оста
лись риторическими: очень 
непросто отыскать бьютро- 
действующее средство для 

. преодоления преступности.
Коллективный разговор на 

фабрике не обнаружил 1фо- 
тивоположных полюсов, лю
ди едины во мнения: надо
становиться настоящими хо
зяевами и предприятий, и 
улиц родного города.

В. БРЬШДИНА.

лизма мнений, от инако
мыслия мы отказываться не 
будем. Но что объединяет 
нас, коммунистов? И как, 
в частности, быть с теми, 
кто путает борьбу против 
«аппарата» с борьтой про
тив партии?

Мы все более осознаем, 
что привычные нам поня
тия во многом теряют ста
рый смысл. Каково будет 
их новое со|Держание? (Со
циализм, социальная спра
ведливость, современное по
нимание марксизма, аван
гардная 1юль партии — 
во всем этом нам еще пред
стоит разобраться. Недавно 
на методологическом семи
наре историков профессор 
Б. Г. Могильнтащий гово
рил, что сейчас иногда не 
требуется большого муже
ства, чтобы нападать на 
марксизм, мужество требу
ется, чтобы его защищать. 
Борис Георгиевич, конечно, 
имел в виду не застывшие 
догмы, а марксизм творче
ский. Ну а как быть с те
ми, кто откровенно утвер
ждает, что в марксизм он 
не верит, и остается чле
ном пафтии? Партийная ди
сциплина, процесс обновле
ния партии, идеология об
новления — это и многое 
другое волнует коммуни
стов, мы ищем ответы, и 
вряд ли есть кто-то, кто 
знает на все эти вопросы 
ответ.

Одним словом, все мы 
должны определить свое 
место в партийной дискус
сии. И в частности, нам в 
Томске нужен «Партийный 
клуб», в рамках которого 
мы могли бы обсуждать 
партийные проблемы. Клуб 
коммуиистов, где обсужде
ние насущных партийных 
дел сопрягалось бы с дис
куссиями в области теории, 
с поисками решений кон- 
1фетных проблем. В этот 
клуб комм^ист должен ид
ти добровольно.

И еще об одном. набо
левшем. Ученых, в том чи
сле обществоведов, часто 
обвиняют в том, что они не 
обеспечивают 1Йммунистов- 
практиков результатами на
учного анализа. Упреки во

многом справедливы. И все 
же даже там, где общест
воведы — экономисты, со
циологи, историки могут 
действительно повлиять на 
деятельность партийных ор
ганизаций, это влишше за
частую сведено к миниму
му. Много лет, особенно в 
последние годы, мы гово
рим о необходимости разра
ботки сильной, государст
венной молодежной полити
ки. Слова становятся все 
крепче, призывы — гром
че, реальные сдвиги очень 
малы. О какой молодежной 
политике может быть речь, 
если мы не имеем научного 
анализа положения в моло
дежной среде или имеем 
весьма туманные представ
ления о реальных пробле
мах молодежи. В томских 
вузах не менее сотни спе
циалистов работают по мо
лодежной тематике, и при 
этом мы не можем из обла
сти разговоров перейти к 
конкретной разработке и 
осуществлению , молодеж
ной политики.

Ученые могли бы сде
лать многое, но н ^ е н  со
циальный заказ, нужна дей
ствительная заинтересован
ность в научных изыскани
ях. Партработники за пос
леднее время чаще встре
чаются с обществоведами. 
Но этого явно недостаточ
но. Нужна совместная ра
бота на постоянной основе, 
нужны мозговые центры, 
куда входили бы депутаты 
Советов, партработники, 
ученые, представители об
щественности. Цель — раз
работка социальных про
блем. Заказчик — Советы 
народных депутатов.

От слов, их обилия, от 
призьров, зачастую проти
воречивых, мы все более 
устаем. Аваш-ардная роль 
партии должна проявляться 
в научном анализе, в спо
собности предвидения, в 
знании проблем, волну
ющих людей, в способ)гости 
решать эти проблемы, в ко
нечном счете, в действиях.

С. ВОЛЬФСОН, 
доцевт Томского госу- 
варственвого универси- 

кеха.

П Л Е Н У М  РАЙ КОАЛА
Как уже сообщала газета, 

пленум Кировского райкома 
КПСС освободил В. С. Шу- 
варикова от должности пер
вого секретаря райкома в 
связи с направлением на 
работу в областной комитет 
народного контроля. Цред- 
варительно на этом плену
ме были названы возмож
ные. кандидатуры на дол
жность первого секретаря. 
Это председатель Киров
ского ра^сполкома Г. А.

Живи, малое село1

Т АК ПОЛУЧИЛОСЬ, 
что начать этот ма
териал я должна с 

обращения к героям. А точ
нее, с извинения перед ни
ми.

Да, я обещала вам, что 
писать пока не буду. От
лично пошшаю ваши сом
нения: а вдруг не получит
ся? Ведь взялись вы за не
легкое дело. И оно тем 
труднее, что ценный прак
тический совет вряд ли кто 
сейчас вам может дать. Вы 
же сами говорили: о такой 
форме аренды у нас в об
ласти ничего слышать не 
приходилось. По обкатан
ной, пусть даже кем-то дру
гим, дорожке всегда легче 
двигаться. На ней и ухабы 
не так неожиданны. А вы 
сами в роли первопроход
цев, и расставлять знаки: 
осторожно — яма, крутой 
поворот — ваше право.

А потянулась рука к 
бумаге не только потому, 
что встреча с вами вселила 
уверенность: должно полу
читься. Потому что есть же
лание, а главное — умение 
работать по-настоящему, 
по-крестьянски. Не сдержа
ла обещание еще и потому, 
что решились вы на очень 
нужное дело. Нужное для 
села, как живительная вла
га земле после долгой за
сухи.

Но вы же понимаете, 
что одна капля дождя пого
ды не сделает. Тем более 
не поднимет к полнокров
ной жизни полузасохшее 
дерево. Нужны вашему де
лу сообщники — коллеги. 
Один арендатор на фоне 
общего, «бесхозяйского» 
сельского хозяйства — это 
ничто. Два арендатора 
скооперируются, себе на 
жизнь заработают. А со
дружество дельных, толко
вых арендаторов — может, 
и страну накормят? В оди
ночку вам даже Дгбровин- 
ки не возродить.

Вот я и хочу рассказать 
о вас, чтобы другие заду
мались.

В общем, перехожу к 
рассказу.

К ОГДА мне дали 
адрес арендаторов 
братьев Коколовых, 

я и не думала, что искать 
придется несуществующую 
уже почти двадцать лет де-

Поикратова, секретарь 
парткома объединения
«Контур» А. И. Бурдачев, 
второй секретарь Кировско
го райкома партии А. С. 
Нисковоких;

15 сентября состоялись 
выборы первого секретаря 
Кнровск<мч) райкома партии 
из трех кандидатур. 'Боль
шинством голосов членов 
райкома партии первым се
кретарем райкома избрана 
Г. А. Понкратова.

ревню с красивым названи
ем Дубровника. Была ког
да-то деревня. Но попала в 
число тех самых неперспек- 
тивньк. Закрывался мага
зин, школа, уезжали люди. 
Короче, судьба известная. 
Теперь лишь кладбище по
среди леса — цризнак бы
лого поселения.

Если бы не рассказ одно
го из братьев, ни за что бы 
не подумала, что на месте 
этого луга были какие-то 
постройки. Ни тени от них 
не осталось... В этой самой
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ЛЕЧИТ ЛАЗЕР
Не секрет, что практи

чески любое медицинское 
оборудование и инструмен
тарий в нашей стране — 
огромнейший дефицит. А ес
ли вести разговор об универ
сальных многопрофильных 
установках, с помощью ко
торых можно лечить гной
ные, ожоговые и длительцо 
не заживающие раны, язвы, 
хронические тонзиллиты, арт
риты, циститы, проводить 
эвдоскопию и многое дру
гое, — то это просто мечта

для любого коллектива об
ластной, не говоря уже про 
районные клиники. В какой- 
то степени исправить это по
ложение в содружестве с 
томскими учеными взялся 

коллектив научно-производст
венного кооперативного объ
единения «Опектр». И, не 
вдаваясь в подробности, 
можно сказать, что такая 
установка создана. Ее назва
ние — «Лазтер-02». А пер
вая появилась на несколько 
месяцев раньше. Так ини

циатива кооператоров помо
жет многим сохранить здо
ровье, а медашам — приоб
рести укнверсальную уста
новку и, заметьте, не за ва
люту, а за наши советские 
рубли.

НА СНИМКАХ: провер
ку документации готовых ла
зерных установок для медн- 
цинскях целей ведут 
Игорь Филиппович Удалый 
и Валерий Владимирович 
Татур; !набор |инс1румента-« 
рия (световодов) к лазерным 
установкам.

Н. ПОТАПОВ.
Фото автора.

*
йЛ Я

И
Р̂ Я

- I . 1 ^

■ Я
ш

шж

нее ее купить. И купили 
два трактора «Беларусь» и 
Т-25. «Беларусь» для поле
вых нужд: корма выращи
вают и заготавливают ош  
сами. А Т-25 для нужд по
меньше: подкормку подвез
ти, стройматериалы. Купили 
дом-времянку, И знаете, ка
кой величины это хозяйство 
получилось?

Вот и добрались мы, на
конец, до необычного. Дело 
в том, что собрали они не 
только арендованный, но и 
весь личный—от пяти се-

родной

Из Гынгазова поехали во 
владения арендаторов. В 
лес, к медведям. (И такой 
гость к ним поначалу хажи
вал, пришлось ружьем пуг
нуть).

Вот и поля, о которых 
Коколовы вправе оказать— 
наши. Сами пахали, сами 
сеяли. Тянутся теперь вверх 
кукуруза и овес, и  ничем 
вроде не хуже совхозных. 
Одно поле засадили кар
тошкой.

Впереди ' показался до
мик. Да, невелика «фазен
да»: KjocoHbKa, веранда да 
две комнатки. И электри
чества тут пока нет. И 
питьевую воду надо из 
Гынгазова привозить. Нет 
тут никакой изысканности, 
но исходит от этой просто-

Дубровинке и родились 
братья Александр, Иван и 
Владимир. Мальцами изла
зили местные окрестности. 
С ранних лет помогали от
цу вести хозяйство. Из этой 
же Дубровники и уехали в 
свое время в районный 
центр, в Мельниково. В эту 
же Дубровнику, теперь уже 
бывшую, заброшенную, они 
вернулись. Вернулись не
сколько месщев назад. И 
не одни, а всем семейством: 
у каждого жена, по двое де
тей.

И у каждого в Мельни
кове свой дом, хозяйство. 
Наверное, кому-то пока
жется парадоксом, чуда
чеством. Но не будем га
дать, что тому причиной: 
тяга ли к родным местам и 
земле, желание ли отдох
нуть от суеты или еще что- 
то другое... А основанием 
для переезда стала аренда. 
На эту мысль «подбил» 
братьев их отец — Иван 
Михайлович. Он работает 
управляющим Гынгазовским 
отделением совхоза «Ро<н 
сия». Е5стес1венно, ушло 
немало часов, дней на 
раздумья, размышления, 
разговоры, которые и за
кончились подписанием до
говора' с администрацией на 
аренду 65 гектаров земли и 
130 бычков. Срок аренды— 
15 месяцев.

И это все? — вправе 
удивиться читатель, ведь 
обещала чтото необычное. 
Конечно, не все. Технику 
Коколовы арендовать не 
стали, решили, что выгод*

Дубровинке
мей — скот. И вышло 130 
бычков, 12 коров, 2 лоша
ди, больше десятка овец, 
много свиней, 270 гусят, 
что-то в этих же пределах 
утят и цыплят. Прибавьте к 
этому кота Ваську и собаку 
Хозяина. А в день моего 
приезда это хозяйство уве
личилось на целых 12 поро
сят. И я воспользовалась 
сл^гчаем посмотреть на их 
мать-рекордистку.

Н Е БЫВАТЬ бы мне, 
наверное, на «фазен
де Коколовых» — 

так называют их хозяйст
во, — если бы не случайное 
везение. В Гынгазове за
шла к Ивану Михайловичу. 
Отца дома не было, зато 
встретила самих братьед.

Александр и Иван со 
своими семействами помога
ли в этот день родителям 
полоть картошку. Дома, в 
Дубровинке, управлялись 
младший брат с женой 
Людмилой.

Познакомилась с женами 
Александра и Ивана. Обе 
Галины. Галина^таршая до 
этого работала в банке. Так 
что теперь она за экономис
та — ведет весь учет, А 
Галина-младшая по профес
сии медицинский работник. 
Теперь переквалифицирова
лась на ветврача. Здоровье 
животных в ее руках.

ты какой-то успокаивающий 
душу уют.

А место тут действитель
но красивое. Рядышком 
озеро; Жаль, нельзя ку
паться — ила много. Но 
мужчины обещают поме
тить дно, привезти песку, 
и будет свой пляж. А пока 
гусятам с утятами раз
долье. Да ребятишки иногда 
вместе с гусятами поплюха- 
ются.

Сутки прожила я на этой 
чудной «фазенде». Неудоб
но было больше пользо
ваться гостеприимством хо
зяев. Но и за это время 
просто отдохнула от мир
ской суеты. Вот где точ
но — труд облагораживает 
человека. Потому что исхо
дит от души, а не от изну
рительной погони за зара
ботком.

Недавно услышала от од
ной серьезной, влиятельной 
женщины: все арендато
ры — рвачи. Мол, совхоз 
обдерут, землю истощат— 
и в сторону. Да кто ж дал 
такое право: всех под одну 
гребенку?! А если люди 
просто хотят работать по- 
настоящему, как и поло
жено на селе? И есть мясо, 
пить молоко не статисти
ческие, а реальные. А то, 
что кричите: аренда кратко
срочная не нужна нам,—так

дайте людям присмотреться. 
Ведь и мы с вами не зна- 
ии, что ждет аренду, пока 
арендатор бесправен. А вы 
знаете, по какой цене сов
хоз у этих «рвачей» мясо 
покупать будет? Всего-то 
по рубль семьдесят. И 
арендная плата этой расчет
ной ценой не компенсирует
ся. А молоко сдают по 30 
копеек за килограмм.

Предвижу еще один воп
рос; ну и вкалывают они 
там с утра до ночи? Вовсе 
нет. Коров доят женщины 
по очереди. Жене помогает 
муж. Я думала, доят вруч
ную. Оказалось, есть доиль
ная установка. А гуси и ут
ки в ^ т  здесь почти * ес
тественный образ жизни. Их 
только подкармливать надо.

С домашними делами — 
семью в 12 человек еще 
ведь и накормить надо — 
женщины управляются со
обща.

У мужчин тоже посменка. 
Сегодня один пасет, завтра 
другой. Успевают еще и 
Плотничеством заниматься: 
соорудили баньку рядом с 
домом.

Детей работать никто не 
заставляет. Они сами помо
гают. Самая старшая, Ма
рина, с удовольствием доит 
коров, не отказывается по
мочь не только маме, но и 
другим. Кто-то гусей приго
нит, кто-то корм им подсып
лет. Самой работящей по
мощницей считают Ниноч
ку.

Знаете, что бы я отмети
ла в аренде Коколовых? 
Основательность. Не часто 
встречающуюся у современ
ного цоколения определен
ность жизненной позиции. 
Кстати, я не говорила о 
возрасте. И в этом отноше
нии то, что надо аренде,— 
молодые: старшему, Алек
сандру, — 32, а младшему, 
Владимиру, — 28.

С таким подходом, ду
маю, замыслы — на следу
ющий год начать строить в 
Дубровинке скотный двор 
(на эту зиму скот перегонят 
в Гынгазово), отдельный 
для камщой семьи дом — 
осуществятся. Конечно, ес
ли ничто не помешает.

В. ЧУПРИКОВА, 
студентка отделения 
журналистики |ГГУ.

Швгврский район.

ТЩ!111Т1й
ТОМСКАЯ ОБЛАСТНАЯ 

п а р т и й н а я
ОРГАНИЗАЦИЯ
ХРОНИКА

11 февраля 1937 года бю
ро Нарымского окружкома 
партии обязало членов бюро 
и работшков аппарата ок
ружкома повышать свой об
щеобразовательный уро
вень (каждому указывался 
конкретный срок и пред
мет), Отделу школ окруж
кома партии 'Поручалось по
добрать соответствующих 
учителей н оргашзовать с ^  
мннар во время весенней 
рашутнцы.

*  *  •  '

20 марта 1937 года газе
та «Красное знамя» отме
тила, что «партийно-поли
тическая работа в колхозах 
Томского района совершен
но запущена».

* *  •

25 апреля — 1 мая 1937 
года состоялось общее пар
тийное собрание Кожевни- 
ковского района. Собрание 
одобрило постановление 
крайкома ВКП(б) о снятии 
с работы первого секретаря 
райкома Т. Н. Митрофанова 
(член партии с 1920 года, 
из крестьян) «за развал 
партийно - политической ра
боты в районе я  пособниче
ство троцкистам». Секрета
рем избран К. И. Ларичев 
(член партии с 1920 года, 
из семьи бедняка).

* • •

24—29 ' мая 1937 года 
состоялась VI Томская го
родская партийная конфе
ренция. В выступлении сек
ретаря крайкома ВКП(б) 
В. П. Шубрикова болыпое 
место заняло разоблачение 
«троцкистско - бухаринских 
сторонников в Томской ор
ганизации и ошибок перво
го секретаря С. 3. Курав- 
ского». В резолюции конфе
ренции вищхание обраща
лось на недостатки в рабо
те горкома по связи с мас
сами, идеологической под
готовке партийных кад
ров. Горном обвинялся в 
«притуплении бдительности 
в отиошении врагов наро
да». Горкому, райкомам 
партии, парторганизациям 
вузов предлагалось «вести 
неустанное разоблачение 
всех и всяческих враждеб
ных взглядов в науке», 
улучшить преподавание со
циально - экономичесишх 
дисциплин, заботиться о 
нуждах студентов. Работу 
горкома конференция при
знала неудовлетворнтель- 
ной.

До 13 июня 1937 года. 
В Томске получена теле
грамма Зажшбкрайкома 
ВКП(6). Предлагалось про
вести открытые партийные 
собрания по вопросу: «За
дачи партийных организа
ций в борьбе со цщнояско- 
вредительской работой 
японо - гцрмаяо - троцкист
ско-бухаринских агентов».

*  *  *

13 июня 1937 года бюро 
Томского горкома ВШ1(б) 
постановило провести во 
всех колхозах шлитдни «по 
разъяснению |приговара 
Верховного Суда над контр 
революционной бандой Ту 
хачевското, Якира и дру 
гих» и утвердило докладчи 
нами большую группу от 
ветственных руководителей. 

* * ★
15 июля 1937 года И 

пленум Асиновского райко
ма ВКП(б) обсудил вопрос 
«Об итогах июньского Пле
нума ЦК ВКП (б)». В поста
новлении говорилось; «Ряд 
первичных парторганизаций 
и коммунистов не сделали 
выводов из фактов разобла
чения и разгрома троц
кистско-бухаринских контр
революционных банд». Бы
ли указаны имена «выяв
ленных врагов народа» в 
районной партийной органи
зации.

* • •
2 октября 1937 года при

нято постановление бюро 
Нарымского окружкома 
ВКЩб) «О работе редакции 
газеты «|Советский (^lesep». 
Поставлена задача шире ос
вещать «избирательный за
кон, Конституцию и по- 
большевистски выполнять 
указания ЦК «О работе с 
письмами трудящихся». 
Шла речь и об очищении 
рядов рабселькоров от слу
чайных людей. Райкомам 
партии предлагалось со
здать в каждом колхозе и 
МТС боевые, оперативные 
стенные газеты.

* * #
22 ноября 1937 года бю

ро Новосибирского обкома 
ВКП(б) обсудило вопрос о 
работе Асиновской МТС, 
подвергнув её критике за 
невыполнение плана трак
торных работ и комбайно
вой уборки зерновых. Ди
ректор МТС А. А. Тимошин 
и замполит Н. И. Баранов 
были сняты с работы «за 
защиту классово-чуждых 
элементов».

А. АКАЧЕНОК, 
сотрудник партархява 

обкома КПСС.
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Экономическое обозрение

Миллиарды  
будущего года

Путь от 
наук прошед Лев

до докторе 
Апексеевич САРУЕВ.

Впервые в нсторин страны на будущий год ей пред

ложен дефицитный бюджет: расходы общества превысят 

его доходы на 60 миллиардов рублей. Однако также 

впервые за последнцй период роет доходов все же об

гонит увеличение напгах трат.

Именно на это обстоя
тельство указывает министр 
финансов СССР В. С. Пав
лов, подчеркивая, что про
ект бюджета-90 предлагает 
конкретные меры по оздо
ровлению советской эконо
мики, а не очередной ма
невр цифрами на бумаге. 
Дефицит, говорит он, до
стиг критического предела, 
и необходимо сделать ре
шительный шаг, чтобы пе
реломить, наконец, опас
ную тенденцию.

Однако без дополнитель
ного вьшуска денежной 
массы стране все-таки не 
обойтись и в будущем году. 
Эмиссия составит около 10 
миллиардов рублей, однако 
это будет путь контролиру
емой инфляции, на кото
рый наша экономика опять 
же вступает впервые. Дело 
в том, что в будущем году 
предусмотрен резкий рост 
товарооборота, расширение 
сферы услуг. Общая стои
мость прироста составит 
примерно 40 миллиардов 
рублей, и шаг этот потребу
ет наличных.

Слово «впервые» прихо
дится, может быть, слиш
ком часто, использовать 
при анализе проекта гос
бюджета на предстоящий 
год. Но без него действи
тельно не обойтись: слиш
ком уж много принципи
альных новшеств в этом 
документе, который стал 
{опять-таки впервые) при- 
opHTefHbiM при определении 
программы развития стра
ны в 1990гм. Одна из ее 
главных особенностей в том 
и состоит, что разработка 
плана на этот раз началась 
с финансового баланса, а 
не наоборот, как было пре
жде. Общество должно 
знать, какиш! деньгами оно 
располагает, и, только исхо
дя из этого, решать, как с 
максимальной пользой ис
тратить средства. Казалось 
бы, простая житейская ис
тина, однако путь к ее ут
верждению в макроэконо
мике оказался долгим и му
чительным.

Опять же впервые в бу
дущем году кооперативы 
предстанут как сектор эко
номики в денежном обра
щении. По предваритель
ным оценкам, их доходы 
составят около 18 милли
ардов рублей, и в доходы 
местных бюджетов налоги 
направят около одного мил
лиарда с четвертью. Ощу
тимая прибавка длЯ этой 
вечно скудной казны.
■ Изыскивая средства с 
немалым трудом, страна от
казалась от начала и про

должения ряда строек. 
Сделано это, разумеется, 
не от хорощей жизни, од
нако и излишняя поспеш
ность в консервации объ
ектов также не нужна. 
Банкам предложено прове
сти своего рода ревизию 
таких строек, чтобы они 
смогли выбрать объекты, 
финансирование которых 
способны взять на себя. 
Ведь если в финансовой 
поддержке откажет ищущий 
выгод банк, то объект про
сто не нужен, а поэтому не 
может рассчитывать на 
бюджетное обеспечение: не
зачем закапывать народные 
деньги. А ведь закопано их 
немало!

Не все новшества бюдже
та-90 можно отнести к раз
ряду приятных. Впервые, 
например, он предусматри
вает и банкротство, и его 
экономические последствия. 
Это означает, например, 
что часть площадей и обо
рудования предприятий, 
оказавшихся в финансовом 
тупике, могут быть прода
ны с торгов кооперативам 
или сданы в аренду. Как 
ни трудно это решение, его 
справедливость оправдана: 
государство должно иметь 
возможность вернуть хоть 
часть затрат.

Финансовой программе 
предстоящего года принад
лежит честь положить нача
ло формированию рынка 
ценных бумаг. Союзный 
Минфин и банки планиру
ют в этой связи открытие 
биржи. Расчет таков: бюд
жетный дефицит будет по
крыт 5-процентными зай
мами с правом перепрода
жи ценных бумаг.

Планируется и выпуск 
государствеяных казначей
ских обязательств, за счет 
KOTopbix будут погашены 
займы 1954— 1956 годов. 
Здесь финшсисты движи
мы в первую очередь гу
манными соображениями. 
Они торопятся выполнить 
обязательства перед теми 
людьми, которые отдавали 
стране в долг свои кровные 
деньги и должны в конце 
концов получить их сполна. 
Именно они сами, а не на
следники выцветших обли-, 
гаций.

В числе финансовых мер, 
направленных на оздоров
ление рынка, планируются и 
так называемые целевые 
займы — под конкретные 
товары народного потреб
ления длительного пользо
вания. Эго беспроцентные 
взносы, часть которых на
ша индустрия собирается 
вернуть в 1993 году ав-

I ЕГОДНЯ он заведует 
.в  ТПИ

томобилями, хблодилъника- 
ми, стереосистемами и дру
гими остродефихщтными по
ка изделиями.

Заманчиво, не правда 
ли? Тем более что, как ут
верждают .ответственяые 
специалисты, отдача таких 
займов полностью «вписы
вается» в предусмотренные 
(конечно, растущие) объе
мы цроизводства.

Дело в другом. Планиру
ется, в частности, распро
странять такие займы 
только через трудовые кол
лективы, дескать, предус
мотрена своего рода гаран
тия социальной справедли
вости. Но, во-первых, в тех 
же самых трудовых кол
лективах тысячи людей уже 
стоят годами в оче^дях за 
MaiuHHaiMH, холодильника
ми, телевизорами: как
бытй с ними, кому будет 
отдан приоритет — заслу
гам или деньгам?

Во-вторых, многое из 
полученного в погашение 
этих займов быстро сменит 
хозяев, разумеется, за боль
шие и отнюдь не всегда 
трудовые деньги. Подобных 
примеров наш скудный ры
нок видел и видит множест
во. Так что, как говорят ме
дики, лекарство сильнодей
ствующее, но имеет и про
тивопоказания. И если до 
конца не продумать соци
альный э ^ е к т  действий 
такого рода ' и масштабов, 
можно совершить трудно 
поправимую ошибку.

Утверждают, что Гознак 
работает сейчас с предель
ным напряжением своих 
мощностей. Печатают здесь 
акции, другие ценные бу
маги, . собираются выпус
кать и векселя, которые бу
дут служить для коммерче
ского обращения между 
предприятиями.

Даже беглое перечисле
ние основньис новаций 
предстоящего* финансового 
года показывает, что ему 
действительно предстоит 
стать началом новой эры в 
нашей экономике. Утвер
ждая так, можно не боять
ся преувеличений. Преду
смотрены радикальные ша
ги. направленные на оздо
ровление финансов и креда- 
та, без чего невозможно за
ставить работать с высокой 
отдачей весь наш, отнюдь 
не . малый, хозяйственный 
потенциал.

Но очень вгжно при этом 
не впасть в эйфорию: мол, 
найдены ответы на все во
просы, а народные депута
ты, которым предстоит при
нять окончательное реше
ние по проекту бюджета-90, 
как увидят его, так сразу 
и проголосуют «за». Отве
ты на множество важней
ших вопросов, которые со
держатся в финансовой 
программе года грядущего, 
предстоит дать всем нам 
своим трудам, делами.

Б. ГРИЩЕНКО, 
обозреватель ТАСС.

С :
в ТПИ кафедрой со
противления матери

алов. Организаторская
работа, чтение но
вых курсов лекций, к ко- 
торьш надо особенно много 
готовиться, и, конечно, на
учная работа. Вместе со 
своими коллетами участву
ет в исследованиях — по 
повышению надежности 
механического оборудования 
нефтеперекачивающих стан
ций магис^альных нефте
проводов (Сибири. Работа 
эта входит в общесоюзную 

■ научную программу «Со
оружение нефтегазопромыс- 
лов в сложных климатиче
ских условиях». Лев Алек
сеевич — ответственный ис
полнитель темы.

Усилия ученых ведут к 
созданию безлюдной техно
логии, обеспечению автома
тического режима работы 
НПС. Станции в полном 
смысле слова можно будет 
закрыть на замок — авто
матический контроль обес
печат ЭВМ, кото.рые пере
дадут сигналы на централь
ный пункт диспетчера. От
сюда, из Томска, из этого 
большого, красивого здания 
на набережной Томи, мож
но будет следить за рабо
той всех нефтеперекачива
ющих станций области.

...Впервыа он лопал ■ шах
ту сомнадцатилатним ларань- 
ком. Можно сказать, друг за
манил. Вместе они закончили 
курсы шахтных злантрослеса- 
рей. Друг уже четыре ме
сяца отучился, а Лева за неде
лю До знзаменов решился 
прийти на эти курсы и потом 
все десять знзаменационных 
дней просидел /над учебника
ми, прихватывая и добрую 
часть ночи.

После окончания Сибир
ского металлургического ин
ститута он некоторое время 
поработал механиком уча
стка угольного разреза 
«Томусинский 3-4» в Меж- 
дуреченсне. Но тянуло за
няться наукой: ведь у него 
уже был некоторый опыт 
студенческих исследований 
и довольно крупное рац
предложение на шахте. И 
вот, приехав в Томск пого
стить у брата. который 
учился. в политехническом 
институте, он взял да и 
зашел на кафедру горных 
машин, рудничного транс
порта и горной техники, к 
профессору Валерию Фе
доровичу Горбунову, с ко
торым потом его будут свя

зывать общие научные ин
тересы.

А тогда Валерий Федо
рович предложил ему под
готовить реферат. Работа 
профессору понравилась, 
и Саруев держал конкурс в 
аспирантуру.

Жизнь подарила ему 
встречи и с академшсом
О. Д. Алимовым. Алимов 
до того, как стал вице-пре
зидентом Академии наук 
Киргизской ССР, заведовал 
ка|^едрой горных машин в

Полтора года, половину 
аспирантского срока, прора
ботал Лев Алексеевич на 
Хайдарканском руднике в 
Киргизии. На месте увидел 
несовершенство бурильных

находил нужно* слоао и «но 
лоз ■ бутылку», но обижался.

Лев Саруев в аспиранту
ре занимался также поис
ком новых консч>УКЦий сое- 
динительвых муфт для бу
рильных машин. Опустим 
долгие искания и попытки, 
перейдем к конечному ре
зультату — к восьмой 
конструкции, которая и при
несла ему признание сре
ди ученых и производст
венников. Вместо наружной 
муфты он применил нип
пель, полностью скрытый 
внутри труб и соединяющий 
их встьш. Таких соединений 
в бурильной машине сорок. 
Ударная волна стала про
скакивать над ниппелями. 
Получилась оплошная длия- 
вая труба, идеальный вол
новод. Исчезли поломки, 
были значительно снижены 
потери энергии в соедине
ниях. Раньше до четверти 
полезной энергии рассеива
лось, терялось «по дороге».

м т -

Ы

Как становятся учеными

В ИЙЧЙДЕ ГОРНЫХ ДЕЛ
установок. Буришь вверх— 
порода сьшлется на голо
ву, забивает грязью и водой 
машину, выводит ее из 
строя. Видел, как нелегко 
было перетаскивать перфо
ратор, укрепленный на 
распорную колонку, когда 
надо было продвинуться 
вперед.

Где-то на рудниках при
менялись иимоортные уста
новки, но их покупали за 
золото, которого не хватает, 
и сейчас. Это заставляло. 
думать над тем, как соз-' 
дать отечественную высоко- 
производительпую технику, 
приспособленную к местным 
условиям работы.

...Шахтеры по-доброму встр*- 
чали новичков, старались бы
стро приучить /К «воаму двлу. 
А тут пришел молодой специ
алист! /Они сразу отметили его 
добросовестность и ловкость. 
Он ив только мог быстро по
чинить или заменить вышед
шую из строя деталь, но и 
своевременно проводил профи
лактику оборудования, анерго- 
снабжвния.

На первых порах, бывало, и 
подшучивали над ним. То ли 
знания хотели проверить, то 
ли характер. «Принеси то-то».
— просили — и заворачивали 

ой термин, какого и в при 
роде не существоЬало. Лев
сначала тарялся, а потом бы
стро раскусил и сам отшучи
вался, Бригадир .ворчал: «Свя
зались черти с младенцем...», 
но был доволен, когда новицок

СПРАШИВАМТЕ-
О Т В Е Ч А Е М

Отвечает старший юрис
консульт облисполкома 
Г. В. Кузьмин.

— Много лет я рабо
тала учителем и сельской 
местности, а {на пенсию 
оформилась (в райпо, где 
работала непродолжи
тельное Бремя.

Положены ли мне льго
ты по оплате за комму
нальные услуги?

В. СЛАБУХИНА.
Чаинский район.
— Не положены, так

как вы вышли на пенсию 
не с учительской работы. * * *

Отвечает г л ^ ы й  врач 
городской саяэшщстаиции 
В. Г. Кондратьев.

— Ходят слухи о том, 
что вода реки Томя со
держит ртуть, а потому 
рыбу нельзя употреблять 
в пищу. Правда ля это?

Н. КОЛОГРИВОВ. 
г. Томск.
— По лабораторным 

данным, содержание ртути 
в Томи на три-четыре по
рядка ниже предельно-до
пустимой концентрации. 
В связи с этим вопрос об 
обследовании рыб на со
держание ртутьорганичес- 
ких соединений не ста
вился и такие исследова
ния не проводились.

Профсоюзы: рядиус действия

УР О К И  К О Л Д О ГО В О Р А
в  ноябре 1987 )годе президиум ВЦСПС и Госкомтруд 

утвердили Новое Положение о порядке заключения коддо- 
говоров, предоставив коллективам трудящихся право самим 
определять их структуру и  содержание-. Благодаря этому 
упрощается заключение договоров в объединениях, сокра
щается количество приложений к  нему, усиливается конт
роль аа выполнением взаимных обязательств.

В ходе прошедшей кол- 
договорной кампании в Том
ской области в работе соб
раний и конференций при
няли участие до 90 процентов 
рабочих, служащих, специ
алистов предприятий и орга
низаций, свыше ста работ
ников, членов и кандидатов 
в члены облсонпрофа, проф
союзный актив областных 
'.комитетов, -цредставитеда 
хозяёк:твен1НЫХ, партийных 
органов. Их внимание было 
сосредоточено на повышении 
эффективности производст
ва, увеличении хозрасчетно
го дохода, прибыли, усиле
нии охраны груда, перест
ройке производствеянооко- 
номической учебы.

В ходе массовой проверки 
от трудящихся постуиило 
8,8 тыс. предложений, 61 
процент их включен в кол- 
договоры ва 1989 год.

В целом но области за 
1988 год выполнено 65.255 
колдоговорных обязательств 
и мероприятий, или 97,2 про
цента от их общего числа, 
на 1989 код заключено 899 
колдоговоров.

Коддоговоры 1988 года 
способствовали росту про
изводства промышленной и 
сельскохозяйственной про
дукция, производительности 
труда. В ходе выполнения

соглашений по охране тру
да приведены в соответствие 
с требованиями норм и пра
вил 304 производственных 
здания и сооружения.

Полностью, на 100 про
центов, выполнены коллек
тивные договО|ры в объеди
нении «Томскнефтепродукт», 
е м у  № 9 треста «Сибхим- 
ремонт», облстатуправлении, 
автохозяйстве УВД, Томской 
телеграфно-телефонной стан
ции, политехническом инсти
туте, Томской фабрике ва
ляной обуви, НИИ кардио
логии, НИИ курортологаи и 
физиотерапии, Томской кан
торе «Рыбпромтехенаба».

Ответственно отнеслись к 
выполнению обязательств 
колдоговоров администрация 
и профкомы ТРУТОВ «Опец- 
строймеханизация», «Томск- 
промстрой», «Томскжил- 
строй», завода крупнопа
нельного домостроения, Аси- 
новского ЛПХ, ПО «Томский 
умелец», завода «Керамик».

Колдоговорная кампаиия 
способствовала повышению 
заинтересованности трудя
щихся в качестве их рабо
ты. Так, в прошлом году в 
одном только коллективе 
облстату1П{равления разрабо
тано II внедрено 22 рациона
лизаторских предложения с 
экономическим эффектом в 
17 тысяч рублей. За счет 
средств соцкультбыта для 
работников управления бы

ли приобретены путевки на 
сумму 13,1 тыс. рублей.

К премии советских проф
союзов за создание образцо
вых бытовых условий на 
производстве представлен 
коллектив работников,
е м у  JSS 9 «Снбхимремонта».'

Надо отметить и коллек
тив Томского областного 
предприятия оптовой торгов
ли. По итогам Всероссий
ского социалистического со- 
ХЮЕшования он награжден 
Почетной грамотой Рос- 
текстильторга и ЦК профсо
юза рабочих текстильной и 
легкой промышленности.

Однако целый ряд хозяй
ственных руководителей, 
про^оюзных комитетов не
полностью иопользовали кол- 
договоры в решении эконо
мических и социальных за
дач трудовых коллективов.

За 1988 год но области не 
выполнено 1.848 двусторон
них обязательств и меропри
ятий по колдоговорам. Вы
ше среднего областного уров
ня число невынолненных 
обязательств по колдогово
рам на предприятиях неф
тяной и газовой промышлен- 

, ности (председатель обкома 
прос^ю за Ю. В. Данчев), 
химической и нефтехимичес
кой отрасли (Ю. А. Павлюк), 
в медицине (Л. Д. Порохи- 
на), связи (А. В. Здвижков).

Ухудшили основные пока
затели 'Экономической дея
тельности производственные 
объединения «Томский неф
техимический комбинат», 
«Сибэлектросвет», предпри
ятия урса производственно
го объединения «Томск
нефть», объединение «Томск- 
рыбпром», завод режущих 
инструментов и другие.

Неорганизованно провели 
колдоговорную кампанию 
обком профсоюза работников 
госторговли и потребкоопе
рации (В. А. ^1^итриев), 
профкомы ПГО «Томскнеф- 
тегазгеология» (А. В. Кома
ров), пред/цриятия «Вторчер- 
мета» (И. В. Щеглова), 
ГПЗ-5 (А. М. Захаров).

На собраниях и конферен
циях по колдоговорам очень 
остро ставились рабочими 
вопросы о недостатках в 
работе столовых (радиотех
нический завод, обувная 
фабрика, ПАТП-2), вообще о 
срывах в осуществлении ме- 
.роприятий по охране труда. 
Например, в ПО «Сибэлек- 
тромотор» не выполнены ме
роприятия по обеспечению 
бытовыми помещениями. 
Томский районный узел свя
зи находится в неприспособ
ленном помещении. На Том
ской швейной фабрике ухуд
шились условия труда в це
хе. массового шшива, пло
хая вентиляция, а в цехе 
№ 2, нао^рот, сквозня
ки. И как результат допу
щен рост за^леваемости.

Этот перечень с «не» мож
но долго еще продолжать. 
Здесь, как видно, еще не 
сказала своего твердого 
«нет» служба охраны труда 
на предприятиях, в объеди
нениях и организацилх.

Слабо, по мнению коллек
тивов ПО «Сибэлектро- 
мотор», электролампового 
завода, предприятий трестов 
«Томскэнергострой», «Строй- 
механизация», Кетской
сплавной конторы ТПО 
«Томлеспром», решаются 
жилищные проблемы.

Не меньшую озабочен
ность трудящиеся области

высказали по поводу срыва 
государственных планов и 
социалистических обяза
тельств. К примеру, коллек
тивом ПО «Томский нефте
химический комбинат».план 
договорных обязательств в 
1988 году был вьшолнен 

лишь на 98,9 процента.
На конференции коллек

тив предприятия потребовал 
привлечь к дисциплинар
ной ответственности гене
рального директора Г. П. 
Халидорина, главного инже
нера Г. П. Толстова. За не- 
удовлетворительоЕюе вьшол- 
нение должностных обязан
ностей уволены с работы 
заместитель директора по 
быту А. Ф. даагунов, заме
ститель начальника укса
О. М. Нурлыгаянов. Пони
жен в должности замести
тель главного инженера по 
охране груда и технике 
безопасности С. И. Алексе
ев. Председатель профкома
В. Д. Крнтонов за недо
статки в работе был депре- 
мирован.

А вообще за нарушение 
колдоговорных условий, пра
вил и норм охраны труда, 
трудового законодательства 
577 руиоводителёй и специ
алистов привлечены к дис
циплинарной ответственно
сти, 20 — освобождены от 
занимаемой должности.

Итак, итоги массовой 
проверки выполнения кол

лективных договоров за 1988 
год и заключения их на 1989 
год показали, что коллектив
ный договор не везде еще 
стал в руках трудового кол
лектива действеиньш инст
рументом по осуществлению 
коренных преобразований в 
социально - экономической 
сфере. Это обязательно нуж
но учитывать при составле
ния новых договоров.

В. БОРИСКИН, 
инструктор Томского

переходило в другие виды 
работы, вело к непроизво
дительным затратам и ава
риям.
■ Хайдарканские руководи
тели поверили в новую ма
шину и ее создателей. Льву 
Алексеевичу в помощники 
дали токаря и слесаря. 
Вместе они поставили ее на 
колеса, механизировали все 
вспомогате!льные операции, 
подъемы и повороты, сд1а- 
стерили 'устройство для 
ликвидации изгиба штанг. 
Машина стала бурить во 
всех направлениях— вверх, 
вниз, влево и вправо, а ко
гда требовалось — и ве
ером, экономя время и 
повьнпая производитель
ность. Аспирант сам проде
монстрировал эффектив
ность своих находок: за
полдня он вьшолнял трех- 
дяевное задание. Месячная 
норма бурильщиков -г- 250 
метро'В. А он за смену про
ходил больше-_50.

...Шахтерское дело опасное. 
Дважды лишь случайно остал
ся жив. Как-то раз стойка со 
свистом прогрохотала вниз, 
едва На задев головы. В дру
гой — бриг^ир спас. Прежде 
чем передвинуть конвейер, на
до было ненадолго убрать 
стойки. Посыпался мелкий 
«дождь» из породы. Опытные 
знают, как себя вести. А ему 
непременно хотелось побыст

рее передвинуть конвейер. 
Бригадир резко отдернул пар
ня, так, что рукав затрещал. 
Рухнуло тонн пятнадцать по
роды — рею смену потом от
гружали.

Оставалось полгода до 
окончания аспирантуры. 
В. Ф. Горбунов торопил ас
пиранта с отъездом. Пора 
было завершать работу, а 
это значит — вывозить ус
тановку в Томск для иссле
дований быстропротекаю- 
щих процессов в лабора
торных условиях.

С трудом отдавали Сару- 
еву его детище. Бурильщи
ков, администрацию рудни
ка убедило только то, что 
со временем она вернется 
сюда в заводском ва|риан- 
те. (И она вернулась в ис
полнении Старооскольекюго 
механического завода).

После защиты кандидат
ской диссертации «Повы
шение производительности 
машин вращательно-ударно
го действия для бурения 
скважин малого диаметра» 
стал работать над доктор
ской: «Рабочие процессы и 
выбор парамещюв машин 
для бурения».

Закончил курсы патенто
ведов, и это помогло ему 
ознакомиться с зарубежны
ми проработками.

— Я понимал, что не

смогу стать конкурентом 
фирм, где работают сотни 
людей, но знать, над чем 
они бьются, было необходи
мо, — сказал он.—Приходи
лось вступать и в научные 
споры. В Кривом Роге, на
пример, убеждал, что их 
полумуфты не будут надеж
ными в эксплуатации или 
отрицательно повлияют на 
производительность труда. 
Они не поверили, даже оби
делись на мои замечания. 
Но испытания показали на
шу правоту...

Остается добавить, что 
на кафедре сопротивления 
материалов ТЛИ создана 
лаборатория вибродиагно
стики, где работает и Лев 
Алексеевич. Все сотрудники 
кафедры принимают уча
стие в выпо.1неаии научной 
работы, приглашены препо
даватели и нз'учные сот
рудники с кафедры высшей 
математики и вычислитель
ного центра института.

— Открываем границы, 
— шутит Лев Алексеевич. 
Но за шуткой уже четыре 
договора, в том числе и с 
Кибернетическим центром 
ТПИ, который, как извест
но, является головной орга
низацией научно-технической 
программы «Нефть и газ» 
Томской области. Договоры 
заключены на сумму более 
полумиллиона р^лей.

Впереди испытания си
стемы нового механического 
оборудования НПС. Сейчас 
все стремление лаборато
рии нешравлено на то, что
бы они прошли успешно.

JP. ГОРОДНЕВА.
НА СНИМКЕ А. СЕМЕ

НОВА: Л. А. Саруев.

руктга томского 
оолсовпрофв.

Эко^югия: проблемы и решения

КАТУнь:
борьба общественности 

увенчалась успехом... пока
Проект этой гидроэлектростанции на ре

ке Катувь |(АЛ1ай), еще не будучи ут
вержденным, вызвал самые горячие спо
ры и «наэлектризовал» общественную ат
мосферу. Достаточно сказать, что ва по
следнее заседание Государственной вко- 
догнческой экспертизы Госкомприроды 
Российской Федерации приехали, ц приме
ру... киевляне, представляющие, но нх 
словам, 20  тысяч укравневнх противников 
станции. Откуда такие неутихающие 
страсти? Об этом я беседую с Кириллом 
ДЬЯКОНОВЫМ, доктором географических 
наук, одним из членов предыдущей эко
логической экспертизы проекта станции 
(всего таких экспертиз было |уже три!).

— Обсуждение нынешней — третьей— 
редаиции проекта,—говорит Кирилл Дья
конов,—-с новой остротой' поставило воп
рос: а зачем, собственно, вообще нужна 
эта станция? Весьма и весьма, кстати, до
рогая: а ведь мы тепцрь приучаемся счи
тать деньги! Между тем стоимость проек
та все время растет: с момента нашей с 
вами беседы в прошлом году она возросла 
на одну треть и составляет сейчас при
мерно 1,3 миллиарда рублей. Это только 
смета, которая — начнись злополучное 
строительство — наверняка окажется пре
вышенной. Главное же в том, что план ее 
строительства исходит из якобы имеюще
гося дефицита электроэнергии в регионе. 
На деле же, кая показали эксперты, она 
там в ближайшие 15—20 лет не нужна. 
Все равно она будет закольцована в об
щую систему Южной Сибири и попросту 
не дойдет до тех . маленьких и разбросан
ных селеоний Горного Алтая, о которых на 
словах пекутся радетели Катуни — в ос
новном из числа местного руководства.

Беда в том, что авторы проекта — это 
типичный образчик старых представлений 
об эястенсивном развитии экономики — 
исходили из обязательного, на их взгляд, 
строительства в этих местах все новых и 
новых предприятий. Макду тем будущее 
края во все большей степени должно оп
ределяться не строительством новых, а 
реконструкцией старых предприятий и 
всемерным развитием аиропромышленно- 
го комплекса. Горый Алтай, как мне пред
ставляется, мог бы специализироваться на 
производстве столь ценимой повсюду в 
мире энологичесяи чистой сельхозпродук
ции, стать центром отдыха и туризма (в 
том числе международного). Особенно это 
относится к поистине уникальной долине 
Катуни с ее неповторимыми ландшафтами.

'  К тому же строительство ГЭС в этих 
■местах грозило бы, по мнению многих 
экспертов, размыванием ртутных место
рождений, не говоря ^ е  о затоплении

богатейших пойменных земель, разруше
нии природных и археологшеских памят
ников и т. п. А ведь они представляют 
большую ценность не только в масштабах 
одного этого региона, но и страны в це
лом.

И гут мы подходим к важнейшему, на 
мой взгляд, вопросу: а как могут у этой 
станции вообще быть сторонники, причем 
не только «варяги» со стороны, но и свои, 
местные?. Почему все эти люди не счита
ются по существу с позищей обществен
ности, в том числе и научной? Три прове
денные экспертизы по дорабатываемому, 
но так и не доработанному проекту гово
рят об их настойчивости в «протаскша- 
нии» своей идеи. Вот почему, кстати, об
щественность до сих пор не может твердо 
сказать, что одержала окончательную по
беду.

Чтобы ответить на этот вопрос, надо 
иметь в виду следующее. Во-первых, 
местное руководство видит в проектах, 
подобных Катунскому, единственную воз
можность получения средств для развития 
социальной и экономической инфраструк
туры своего региона. Эти средства выде
ляются в виде, так оказать, «приложения» 
к строительству ГЭС. И они краю дейст
вительно нужны. Другой вопрос, что да
ваться они должны без всякой привязки к 
строительству станции и распоряжаться 
ими надлежит не центральным ведомст
вам, а местным Советам.

Во'вторых, несмотря на подвижки к 
лу/чшему, не изжит пагубный технократи
ческий подход к природе. К ней по ста
ринке относятся всего лишь, как к месту, 
где будет реализовываться тот или иной 
технический проект. И все доводы эколо
гов, протесты общественности восприни
маются как надоедливое жужжание мухи: 
неприятно, конечно, но жить можно. Прав
да, сегодня хозяйственники—на словах — 
все чаще ссылаются на экологию: время
все-таки другое. Но одних слов недоста
точно. Пора менять мышление! При реше
нии вопроса о начале строительства того 
или иного крупного объекта на первый 
план должны выходить экологические при
оритеты. То есть речь должна идти о со
творчестве человека с природой в качестве 
непреложной нормы, а не редкого исключе
ния, как сейчас. Такой новый подход я на
зываю геоэкологией. Уверен: рано или позд
но он утвердится в жизни. Наша зада
ча — сделать так, чтобы это случилось 
как можно раньше. Иначе может быть 
уже поздао.

Беседу вел Юрнй КАЦНЕЛЬСОН,
(АПН).
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Н Е ЗНАЮ, где проис
ходит действие этого 
спектакля ^  на иной 

планете, зачумленно^м остро
ве или утлом суденышке, на 
котором поселились чудом 
выжившие в буре люди. Да, 
скорее всего, это и неважно, 
хотя в пьесе место действия 
(^означено достаточно кон- 
нретно: бывшее кладбище, 
завалншаемое ежедневно вся
ким мусором и отходами, в 
том числе неядовитыми. Все 
чаще к концу спектакля раз
дается вой сирены и стучит 
о борт самосвала привиде
ние в противогазе, нагнетая 
тревогу за участь всего жи
вущего.

С первых минут доща
тый уголок, занимающий не
большую часть сцены, вы
зывает безотчетную симпа
тию. И хотя бывалый теат
рал наверняка отметит, что 
вместе с находками в спек
такле есть и промахи, глав
ное все-таки — это общение 
с залом, заставляющее сопе
реживать героям.

Хороший темп действию с 
первой же встречи задает 
неутомимый балагур Хит
рый. Исполнителю этой ро
ли (заслуженный артист 
РСФСР В. Д. Чермянияов) 
достался богатый материал 
для работы, и он использу
ет его в полной мере, с удо
вольствием демонстрируя 
способности характерного ак
тера. Сначала просто смеш
но и забавно видеть его 
старания разбудить прияте
лей: то расталкивая их, то 
пускаясь на глубокомыслен
ное лицедейство. Смех в за
ле, вызва1шый его трюкаче
ством, звучит одобрительно. 
Но мы обнаруживаем, что 
житейская философия этого 
подпоясанного веревкой из
гоя общества созвучна и на
шим грустньш размышлени
ям.

И все же эти трюки ско
рее напоминают цирк, пока 
другой персонаж — Пифа
гор (народный ' артист 
РСФСР В. И. Марченко) — 
не выбивает лестницу изчюд 
ног Хитрого, который, паяс
ничая, засунул голову в пет
лю. В тишине, внезапно ус
тановившейся в зале (речь 
пошла о жизни и смерти). 
Хитрый, уцепившись руками 
за веревку, беспомощно 
ищет опору. Страшно. Так 
же, как и жить на этой зем
ле, где любое насилие оп
равдывается необходимостью. 
Необходимостью жертвы во 
имя будущего.

А все живущие на этом 
дощатом островке бедствия 
посреди житейсжого моря и 
есть такие жертвы, прине
сенные в разное время. Мы 
узнаем об  ̂искалеченных 
судьбах из исповедей самих 
героев.

Самый добрый и бесхит
ростный из обитателей из
бушки — Пастушок (артист 
А. М. Смоляков) передает 
свои переживания в расска
зе Ь судьбе годовалого бра
тишки, рожденного по не
счастливому стечению обстр-

завшийся без места. Понача
лу его здесь считают чужа
ком, временным посет^ителем. 
Так кажется ,и зрителям. 
Доцент — новичок не толь
ко в компании потерянных 
людей в пьесе А. Дударева. 
Мы знали в театре и на эк
ране функционеров положи
тельных или отрицательных, 
колеблющихся. А вот так, в 
споре со всем миром пыта
ющихся вернуть свое чело
веческое лицо, —в новинку. 
Этот сложный образ артист 
В. Ю. Писарев рисует во 
всей сложности.

Гастроли

В зоне 
бедствия

ятельств. Родители обраща
лись с малышом, как с не- 
угодньш котенком. Выбро
шенный на холод мальчиш- 

, ка боялся плакать. Говоря о 
его нелепой гибели. Пасту
шок прис;^шивается к себе, 
заново переживая давно слу
чившееся. Впрочем, и с са
мим Пастушком в армии по
ступили не менее жестоко. 
Неспособный бороться с не
справедливостью, этот паре
нек вызывает жалость даже 
у своих бывалых товарищей.

Их подробно пытается 
объяснять внезапно втор
гающимся в избушку чужа
кам Пифагор. Он говорит, 
что каждый человек в меру 
сил живет свою жизнь и ме
шать ему в этом нельзя, а 
помощь — тоже вмешатель
ство. Это вроде бы недобрая 
философия на деле обо)зачи- 
вается подливным уважени
ем к личности. Недаром для 
того, чтобы влиться в эту 
компанию, достаточно поздо
роваться и назвать себя че
ловеком.

Так неожиданно появляет
ся на пороге человек, кото
рого BCKOipe начинают назы
вать Доцентом («потому что 
лицо у тебя исполкомов
ское»). Бродягой становится 
вчера вполне благополучный 
номенклатурный работник, в 
результате перестройки ока-

А может быть, Пифагор 
прав в том, что каждый че
ловек живет- в меру своих 
сил. И когда их не зшатает, 
спасти погибающего ' может 
только любовь, если она на
стоящая. Если у жены До
цента Виты (арт. Е. А. Бори
сова) не хватило этого чув
ства, чтобы увести за собой 
мужа, то у падшей Русалки 
Ланы (И. Ф. Мосунова) до
стает самоотверженности для 
чуда. Оживает, вспоминает 
свое имя потерявшийся на 
чужой войне Афганец (ар
тист В. Э. Смирнов). Этот 
любовный дуэт и в пьесе, и 
в спектакле несет большую 
смысловую напрузку. Свет 
их любви — единстренная 
оптимистическая нота в ми
ре, где все чаще звучит вой 
сирены и сбрасывают на лю
дей ядовитый порошок. 
Жаль, что в первом спек
такле, увиденном томичами, 
работа актерского дуэта 
В. Е. Смирнов — И. Ф. Мо
сунова была неровной, и 
пустоты, возникающие в 
связи с этим, пришлось за
полнять их партнерам.

Сюжет разворачивается 
очень драматично. На сцене 
появляются герои, которым 
вначале зрители, пожалуй, 
и посочувствовали бы. Как 
же, они считают себя сани
тарами и готовы избавить об-

. Фотоконкурс ш т е т т

щество от ̂ нахлебников и не
нужных людей. Выселять их 
со свалки и заставить рабо
тать. Разве не того же тре
буют сегодня решительные 
голоса? Закрутить все гайки.

Для этого и пришли на 
дощатый островок Бригадист 
в блестящей кожаной курт
ке и похожий на послушно
го пса бывший афганец Вер
ный. Как уверен в себе, как 
любуется каждым своим ре
шительным жестам похожий 
на фюрера Бригадист в ис
полнении А. В. Неустроева. 
С таким же энтузиазмом он 
произносил патриотические 
речи в не столь отдаленные 
времена. Это культ насилия 
во всей его непривлекательно
сти и бесчеловечности. Театр 
продолжает в этом спектак
ле давний спор о том, мож
но ли с помощью сильной 
жестокой власти навести по
рядок в стране и каких че
ловеческих жертв это будет 
стоить.

Пьеса А. Дударева и 
спектакль свердловчан цред- 
лагают j-беди'.рльный аргу
мент в этом споре. Те самые 
люди — бродяги, от кото
рых мы готовы были отвер
нуться в начале спектакля, 
теперь вызывают сочувствие. 
И мы с удивлением обнару
живаем: хочется, чтобы пу
стившиеся в теплые края До
цент и Хитрый нашли себе 
для зимовки уют^ю дачу. Это 
не сентиментальность, нет,- 
Просто театр разбудил есте
ственные человеческие чув
ства, протест против наси
лия. Страшный, трагический 
конец спектакля — превра
щение санитаров в . насиль
ников и убийц — это преду
преждение любителям силь
ной власти.

Но зрители Томска, к со
жалению, не стремятся поз
накомиться со спектаклем 
по пьесе А. Дударева. «И 
был день» («Свалка»), Мо
жет быть, из-за второго на
звания.
'  Столько шокирующей ин
формации свалилось в пос
леднее время на наши голо
вы, до этого много лет тща
тельно оберегаемые, что и 
сегодня хочется спрятать 
голову под крыло и мирно 
вздремнуть под утешитель
ной конец какой-нибудь за
морской мелодрамы.

«Да проснитесь же, нако
нец!» Это Хитрый будит 
обитателей избушки. Ему 
хочется поговорить о судь
бах человечества.

3. КУНИЦЫНА.

Экология (питания

Футбол

ДОСАДНАЯ 
ОСЕЧКА «ТОМИ»

Первый выездной матч 
вз дальневосточной серии 
фут^листы «Томи» про 
водили в Петропавловске- 
Камчатском против мест 
ного «Вулкана».

Томичи начали встречу 
агрессивно, желая продол 
жить свою победну!о се 
рию. С большим трудом 
хозяевам удалось вырав 
пять игру. Тем не менее 
первыми успеха добились 
томичи. На 41-й минуте от 
личился В. Коновалов. Но 
на исходе первого тайма 
многоопытный А. Калаш
ников с пенальти восста
новил равновесие в счете.

В начале второго тай 
ма подключившийся в ата 
ку защитник «Вулкана» 
В. Асосков выводит свою 
команду вперед. Однако 
футболисты «Томи» пере
хватывают инициативу и 
проводят ряд острых атак, 
одна из которых завер
шилась точным ударом 
Э. Франка.

Казалось, что этот ин
тересный и напряженный 
матч так и закончится 
вничью — .это был бы 
закономерный исход по
единка. Но на последней 
минуте встречи арбитр 
назначает в ворота «То 
ми» сомнительный пе 
нальти, второй в этом 
матче, и удар А. КалаШ' 
никова вновь достигает 
цели.

Трудная победа «Вул
кана» со счетом 3:2.

После очередного тура 
таблицу возглавил ом
ский «Иртыш». На очко 
отстают динамовцы Бар
наула, на два—иркутская 
«Звезда» и читинский 
«Локомотив». Футболи
сты «Томи» занимают 
пока 11-е место.

Результаты матчей, со
стоявшихся 16 сентября: 
«Луч» — «Прогресс» — 
1:0, «Океан» — «Торпе
до»—2:0, «Металлург»— 
«Амур» (Бл)—0:0, «Авто
мобилист» — «Сахалин»
— 2:1, «Звезда» — СКА
— 1:1, «Локомотив» — 
«Чкаловец»—0:1, «Селен
га»—«Иртыш» — 1:1.

В. КОРШУНОВ.

.1
«ОСТОРОЖНО: НИТРАТЫ!»

5 -
Плакат с таким заголов

ком выпустило недавно 
Томское издательство по 
заказу областного ко
митета охраны природы. 
А подготовила его и высту
пила инициатсром создания 
Томская областная проект
но-изыскательская станция 
химизации сельского хозяй
ства. Вот что рассказал на
чальник отдела ТОПИСХ 
А. И. Ерпохвв:

— Цель этого плаката, 
который, я надеюсь, в бли
жайшее время появится во 
всех овощных магазинах 
области, — повысить бди
тельность не только органи
заций, контролирующих ка
чество овощей, но и покупа
телей. Обращение на плака
те к покупателям: «Требуй
те паспорт качества»—вселя
ет надежду, что они ради 
своего здоровья постепенно 
избавятся от безразличия и 
будут активными участни
ками в общем деле оздоров
ления экологической o(k?ra- 
нонки в сельском хозяйстве.

В каждом овощном мага
зине обязательно должен 
быть паспорт качества на 
каа?дуто партию продукции, 
в котором детально указы

вается содержание нитра
тов. Плакат «Осторожно: 
нитраты!» поможет покупа
телям сопоставить имеющи
еся в паспорте данные с ут
вержденными Министфст- 
вом здравоохранения СССР 
нормами на содержание ни
тратов в основных овощ
ных культурах.

ПРЕДЕЛЬНО
ДОП^ТИМ Ы Е

КОНЦЕНТРАЦИИ
(в мг на кг продукта) 

картофель —250
томаты: теплица —300

поле— 150 
огурцы: теплица —400

поле — 150
морковь: ранняя —400

поздняя—250 
кабачки —400
свекла столовая —1.400 
лук репчатый —80
лук перо: теплица —800

поле —600
зеленные овощи (салаты, 
петрушка, шпинат, сель
дерей; укроп и др,):

теплица—3.000 
поле—2.000 

капуста бе^уокочанная: 
ранняя (до 1 сентября)

—900 
поздняя—500 

Требуйте паспорта качества!

ПО т а е ж н о й  р е ч к е . Фот(̂  Н. ПОТАПОВА.'
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П О ГО Д А
Сегодня — облачная погода 

с прояснениями, временами 
слабый дождь, ветер запад
ный, 5 — 10 метров в секунду, 
температура 9 — 14, в Томске 
12—14 градусов тепла.

21 —22 сентября — облачная 
погода с прояснениями, ме
стами слабый дождь, ветер за
падный, 7—12 метров в секун
ду, температура ночью 2—7 
градусов тепла, на почве и ме
стами в воздухе заморозки 
0—5 градусов йороза,. днем 
9—14 градусов тепла.

Телевидение
СРЕДА, 20 сентября 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

6.30 — «120 минут». 8.35 — 
Мультфильмы. 9.05—«Спрут-3». 
6-я и 7-я серки. 10.55 — Koir- 
церт народного артиста СССР 
Л. Днишсва. 11.45 — «Вокруг 
оостаЧ. 12.45 — «Радуга». На

родные ритмы Мали.
С 13.20 до 15.35 — перерыв. 
15.35 — «Ленинградские ак

варели»; Фильм-концерт. 16.05
— Документальные телефиль
мы. 16.45 — Мультфильм.
17.00 — «Экономика и мы».
17.45 —«Детский час». (С уро
ком английского языка). 18.45
— «Сегодня в мире». 19.00 — 
«ТелеЭКО». Журнал. 19.30 — 
«Человек и закон». Правовой 
видеоканал. 21.00 — «Время». 
21.35 — «Спрут-3». 7-я серия. 
22.30 — «Сегодня в- мире».
22.45 — Ко.нцерт симфоничес
кого оркестра румынского ра
дио и телевидения.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
ТОМСК

18.00 —«Наш современник». 
Документальные телефильмы. 
«Ганна Самутина. Автопорт
рет», «Жаворонки прилетают 
в марте». 19.00 — «День обла
сти». 19.15 — «Каким быть 
учителю?» 19.50 — «Взлет ме
чты и :кизнь». 20.10 — «По
следний шанс Ушайки?» 20.45 
—«Спокойной ночи, малыши!»

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.05 —

Концерт ансамбля народного 
танца Зебо». 21.55 — Кяно- 
приложевие к передаче «Мо
лодое кино». 23.10 — Новости. 
23.20 — Бокс. Чемпионат ми
ра.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
V МОСКВА
8.00 — Утренняя гимнасти

ка. 8.15 — «Геометрические 
фантазии». Научно-популяр
ный фильм. 8.35, 9.35 — Осно
вы информатики и вычисли
тельной техники. 9.05 — Не
мецкий язык. 1-й год. 10.05—Не
мецкий язьш. 2-й год. 10.35, 
11.40 — Биология. 10-й класс. 
11.05 — Новости. 11.15 —«Гео
метрические фантазии». Науч
но '  популярный фильм., 12.10 
— Тяжелая атлетика. Чемпио
нат мира.

17.00 — Новости. 17.10—«Бе
рег его жизни». 3-я серия. 
18.15 — «Полвека на службе 
энергетики». Документальный 
4шльм. 18.45 ~  Мультфильм.
19.00 — «Альбом Одоевского».
20.00 — «Спокойной ночи, ма
лыши!» 20.15 — «Во имя жи
вущих» (г. Свердловск).

ИЗВЕЩЕНИЕ

21 сентября, а 14 часов 30 минут, в помещении Ле
нинского райиооолиома по адресу ул. Р. Люксембург, 2, 
Щ®®м по личным вопросам ведет народный; депутат 
СССР Лукьянов Анатолий Сергеевич)^

К сведению избирателей 
Октябрьского района г. Томска

Приглашаем на отчеты исполкома районного Совета о 
своей работе, которые состоятся:

21 сентября — в школе № 26 (ул. Беринга, 4),
28 сентября — в клубе «Маяк» (Ир10гюкий тракт, 84), 
5 октября — вСПТУ-39 (ул. Обруб, 4).
Начало — в 19 часов.
Ждем от вас предложений по улучшению работы рай

исполкома.
> Октябрьский 'райисполком.

Т и р а ж  « С п о р т л о т о »

Результаты 38-го тиража «6 из 45»: 2, 10, 15, 29, 
лотереи «Спортлото» «6 из 37, 44.
45» и «5 из 36», состояв- «5 из 36»: 5, 11, 17, 27, 
шегося 17 сентября 1989 35.
года. (ТАСС).

ОЛЬЧЕВ
Николай Данилович

17 сентября 1989 года 
после продолжительной бо
лезни на 67-м году жизни 
скончался ветеран труда, 
персональный пенсионер со
юзного значения, член 
КПСС с 1943 года, участ
ник Великой Отечественной 
войны. Герой Советского Со
юза Николай Данилович 
Ольчев.

Н. Д. Ольчев родился 16 
декабря 1922 года в кресть
янской семье. Е1го рано на
чавшийся трудовой путь 
прервала война. С первых 
фронтовых дней Н. Д. Оль
чев проявил себя смелым, 
мужественным бойцом. Его 
подвиги были отмечены ор
деном Отечественной войны 
II степени, боевыми меда
лями. В 1943 году за фор
сирование Днепра он был 
удостоен высокого звания 
Героя Советского (Ноюза. За
кончил войну Н. Д. Ольчев 
командиром взвода, членом

Коммунистической партии. 
На этом его военная служба 
не закончилась: после окон
чания в 1945 году 2-го Том
ского артиллерийского учи
лища — вновь армейские 
будни и лишь в 1953 году 
— увольнение в запас.

Мирный труд Н. Д. Оль- 
чева — это путь настояще
го труженика. Много рабо
чих профессий освоили его 
крепкие, умелые руки: плот
ник. слесарь, десятник шах
ты, а с ноября 1965 года— 
старший инженер в научно-

исследовательском |институ- 
те электромеханики научно- 
производственного объедине
ния «Полюс». Здесь он ра
ботал вплоть до ухода на 
пенсию.

Но и после в течение не
скольких лет он трудился в 
объединении.

Его скромность и отзыв
чивость, добросовестность и 
партийная принципиаль
ность снискали ему глубо
кое уважение всех, кому 
довелось его знать, с ним ра
ботать. До конца жизни он 
оставался преданным патри
отом своей Родины, много 
сил и энергии отдавал рабо
те с молодежью.

Светлая память о Нико
лае Даниловиче Ольчеве — 
коммунисте, воине, тружени
ке навсегда сохранится в 
наших сердцах.

В. И. Зоркальцев, А. Е. Высоцвнй, А. С. За- 
1Шмбо, Н. Д. Кириллов, М. С. Козырев, А.А. 
Поморов, В. М, Кетов, Б. А. Ковригин, Г. А. 
Понкратова, В. Н. Фриш, А. И. Песков, Г. А. 
Моисеев, И. А, Прнвалнхин, Л. И. Иванчура, 
?■ Н. С. Малыхия, В. В. Минченко,
А. и , Толокольников, А. В. Инкен, А. И, Ели
сеев.

Зам. редактора Ю. И. ГРИШАЕВ.
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Театр
ДРАМЫ

ГАСТРОЛИ СВЕРДЛОВСКО
ГО ГОСУДАРСТВЕННОГО ОР
ДЕНА ТРУДОВОГО КРАСНОГО 
ЗНАМЕНИ АКАДЕМИЧЕСКОГО 
ТЕАТРА ДРАМЫ 

21 сентября. «Аленький цве- 
10. «Дикарь» —точек» 19.

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
ГАСТРОЛИ ТАШКЕНТСКОГО 

ГОСУДАРСТВЕННОГО ОРДЕНА 
ПОЧЕТА РУССКОГО ТЕАТРА 
ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ

21 сентября. «Сказка о че
тырех близнецах» — 11, 14-30. 
«Дорогая Елена Сергеевна» — 
19.

Кино
в КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
21 сентября. «Восход «Чер

ной Луны» — о, 11, 13, 15, 17,
19. 21.

имени М. ГОРЬКОГО
21 сентября. «Леди Джейн» 

— 8-30, 11, 13-30, 16, 18-30, 21. 
«Кулаки во тьме» — 8-35,
10-30, 12-25, 14-20, 16-15, 18-10, 
20-05, 22. Программа мульт
фильмов «Как казаки на свадь
бе гуляли», «Привередливая 
корова» а  др.— 9, 10-10, 11-25.

«ОКТЯБРЬ»
21 сентября. «Светлая лич

ность» — 9, 10-50, 12-40, 14-30, 
16-20, 18-10, 20. 21-50. «Брызги 
шампанского» '— 8-50, 10-30,
12-10, 14. 16, 17-50, 21-30. «Про- 
стая смерть» — 19-40.

«ПИОНЕР»
21 сентября. «Она с метлой, 

он в черной шляпе» — 0,
10-50, 12-40, 14-30. «Тайна ост
рова чудовищ» — 16-20, 18-10,
20, 21-30.

имени И. ЧЕРНЫХ
21 сеятябр.ч. «Аз лита, не 

приставай к мужчинам» — 0, 
10-50. «Очи черные» — 12-40, 
15-10, 17-40, 20-10.

«СИБИРЯК»
21 сентября. Мультсбориик 

«Рекс-космонавт* — 9-20. «По
бег» — 11, 13. 16. 17. 18. 21.

ВИДЕОТЕКА
(ул. Красноармейская, 135)

21 сентября. «Мария, Мира- 
бала в Транзистории»— 10-20. 
«Маньчжурский вариант» — 
12, 14, 16. 18, 20.

Редакции газеты «Крас
ное знамя» «а временную 
работу требуется курьер.

Обращаться по телефо
нам 1-44-35, 1-32-34.

Предприятие «Томск- 
агропромтранс» реализует 
бывшие в употреблении уз
лы и агрегаты автомашин 
«ЗИЛ», «Урал», «ГАЗ», 
«КамАЗ». За справками
обращаться по адресу: 
г. Томск, ул. Березовая,
12. Тел. 75-23-25, 75-31-26.
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ДК ТЭМЗа ОБЪЯВЛЯЕТ ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЙ 
НАБОР

в платную хореографическзчо группу «Чебурашка»
детей в возрасте 5—7 лет, а также учащихся 2—6-х 
классов ранее занимавшихся хореографией или гамнас- 
тикой. Просмотр детей —■ по вооцресепьям, с 12 часов;

в платную группу подготовки детей к школе (матема
тика и развитие речи) в игровой занимательной форме. 

Начало занятий — 1 октября;
в платную секцию спортивной акробатики детей

1— 3-х классов;
в народный ансамбль эстрадного танца «Молодость»

юношей и девушек с хореографической подготовкой. 
Встреча — 2 октября, в 19 часов. Для 1работы с кол
лективом приглашается балетмейстер;

в платную студию бального танца детей в возрасте от 
3 до 6 лет. Встреча — 30 сентября, в 12 часов; 

на курсы машинного вязания.
Справки по тел. 4-55-21.,

УЧЕБНО-КУРСОВОЙ КОМБИ
НАТ АГРОПРОМЫШЛЕННОГО КОМПЛЕКСА ведет 
обучение рабочих по специальностям:

дневное обучение (с отрывом от производства) — 
машинист котлов высокого и низкого давления. Срок 
обучения — 1,5 месяца, начало занятий — 11 сентября: .v, 
водитель автомобиля категория «ВС». Срок обучения—
5 месяцев, автокрановщик, газоэлектросварщнк, элект
рик, токарь. Срок обучения — 3 месяца. Начало занятий 
— 2 октября.

Вечернее обучение (без отрьша от производства) — 
водитель автомобиля категорий «В» н «Е», тракторист
2- го класса н «К-700». Срок обучения—3,5 месяца; води
тель автомобиля «КамАЗ», водитель электропогрузчика, 
стропальщик. Срок обучешя — 1,5 месяца; водитель 
газобаллонного автомобиля, оператор строительно-мон
тажного пистолета. Срок обучения — 1 месяц.

Для предприятий и организаций г. Томска, для ра
боты на подсобных хозяйствах и оказания шефской по
мощи колхозам и совхозам, учкомбинат готовит трактори
стов 3-го класса, комбайнеров, машинистов АВМ и зер- 
нокомплекса. Срок обучения — 3 месяца.

Начало занятий — в октябре, по мере комплектова- 
иия груш.

О ^ е н и е  ведется по заявкам и договорам.
Имеются общежитие, столовая.

75-30^6^ *'• ул- Мичурина, 88. Тел.

КООПЕРАТИВ «ТРИ
КОТАЖНИЦА»

принимает заказы на из
готовление:

пуховых платков — р аз
мер от 0,6X0,6 до 
0,9Х0,9 м, цена — от 90 
до 200 руб.; размер от 
1,0х1,0 до 1,2Х1,2 м, це
на — от 150 до 450 руб.; 
цвет изделий—серый, свет
ло-серый, темно-серый, чер
ный, коричневый;

пуховых косынок, цена— 
от 50 до 160 руб.; цвет из
делий—серый, светло-серый, 
темносерый, черный, ко
ричневый;

белых ажурных плат
ков — размер от 0,8 х  0,8 
до 1,1X1,1. цена — от 80 
до 160 руб.;

колготок ажурных из
шерстяной пряжи, цена — 
от 38 до 42 руб.

Кооператив высылает из
делия наложенным плате
жом. Срок изготовления— 
в течение месяца со дня 
поступления заказа. В за
явке необходимо указать 
размер, цвет, цену изде
лий.

Заявки направлять по 
адресу; 403120, г. Урю
пинск Волгоградской обл., ‘ 
ул. Ильменская, 1, коопе
ратив «TpHifOTaHHH4a».

т р у д о у с т р о й с т в А

ПРИГЛАШ АЕТ Н А РАБОТУ

'  «СПЕЦКОММУНРЕМСТРОИ»: 
т^атуров-маляров, токаря, газоэлектросварщшса, сто
ляров, плотников, каменщиков, разнорабочих. Оплата—

строительство собствен^ 
2 ^ - 5 6  Справки по тел. 2-59-94, 2-37-65>

ТЕПЛОВЫХ СЕТЕЙ ПО «ТОМшГ 
oH iiii'iii». слесарей по обслуживанию тепловых сетей 
^енеров-теплотехников, мастера района тепловых се- 
хеи, начальника района тепловых сетей, столяров 
электрослесарей КИПиА, водителей, электромонтеров по 
ремонту и обеду^ванию электрооборудования и ремонту 
аппаратуры РЗиА, помощников воспитателей в детский 
сад. Доставка на работу и с работы — автотранспортом 
предприятия. Имеются детский сад, общежитие. Строит
ся собственное жилье. Справки по тел, 75-29-97.

УПРАВЛЕНИЕ ТОМСКОГО ОБЛ- 
и и п 'л .ьс .о ю З А : прорабов, мастеров, плотннков-бетон-

Справки по тел, 78-07-96,
7о-0о«3о.

в  СПЕЦАВТОХОЗЯИСТВО: водителей, иехавгазаторов, 
газоэлектросварщиков, сантехников, слесарей по ремон
ту, автоэлектрика, электрнка-силовика, мастера па экс- 
плуатации дорог, техника в отдел снабжения, уборщиков 
территории (дворников). Доставка на работу и с рабо
ты—ранспортом предприятия. Рабочие ремонтной 
службы обеспечиваются удешевленным питанием. В хо
зяйстве имеются стол заказов, база отдыха в с. Киреев
ском. Ведется строительство жилья хозспособом. Опоав- 
ки по теЛк 4-87-66. ^

За направлениями обращаться в центр по трудоустрой- 
c w ,  переоб^ению и пгофориеятации населения: 
г. Т<жск, пер. Нахановича, б. Филиалы: ул. Пщшшна, 71: ул. Бердская, 18. i*.

Кировский райком КПСС, 
рай|Исполком, райвоенкомат, 
администрация, партком, 
общественные организации 
я трудовой коллектив на
учно ■ производственного 
объединения «Полюс» с 
глубоким прискорбием из
вещают о кончине ветера
на войны и труда, члена 
партии с 1943 года. Героя 
Советского Союза 

ОЛЬЧЕВА
Николая Даниловича

и выражают итреннео со- 
болеэноваиие родным и 
близким покойного.

Вынос тела — 20 сентяб
ря, в 16 часов, из ДК 
ТЭМЗа.

Ленинский райком ВЛКСМ, 
районный совет ветеранов, 
районный совет воинов за
паса выражают соболезно
вание родным и близким 
по поводу смерти

КАЗАКОВА
Йгоря Александровича.

Муж. дети, внуки, род
ные я  близкие щсорбят по 
поводу смерти

MOCERKO
Лукврьи Яковлевны.
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